КРАТКИЙ КУРС
ЯЗЫКОЗНАНИЯ

     Мне представилось полезным собрать вместе сведения по разным разделам языкознания, при этом изложить их возможно кратко и наглядно. Стремление к наглядности и системности я старался воплотить в таблицах, схемах, примерах разборов, в последовательности и связанности формулировок лингвистических понятий, вообще в характере изложения материала.

Предварительно техническое:

как читаются буквы алфавита, каковы правила переноса. 
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Правила переноса
Слова переносятся по слогам (в слове столько слогов, сколько гласных):

сто-ро-на, гряд-ка, бес-ко-неч-ность.
При стечении двух или более согласных в слове перенос может быть произведен по-разному: 
                    мас-тер и ма-стер, оде-жда и одеж-да; 

при этом учитывают состав слова и без необходимости не разбивают приставки, суффиксы, не отрывают одну букву от корня: 
под-мять, ки-ев-ский, пре-крас-ный (не по-дмять, киевс-кий, прек-расный).

Нельзя (считается грубой ошибкой):

       (о-дежда, арми-я)
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 оставлять в конце строки или переносить на новую строку группу букв без гласной

       (вс-тавить, семе-стр)
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 отрывать буквы Ъ, Ь, Й, Ы от предшествующих букв
       (об-ъезд, бул-ьон, во-йна, под-ыграть)
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 отделять согласную от следующей за ней в слоге гласной
       (раб-ота; но: по-иск)
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 оставлять в конце строки или переносить на новую строку удвоенные согласные

       (касс-ир, жу-жжать; надо: кас-сир, жуж-жать)
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 разбивать буквенные аббревиатуры (СССР, ИТПМ и т.п.)
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 переносить на другую строку знаки препинания
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 знак переноса не повторяется на второй строке, даже если на этом месте дефис 
       (нельзя: кто-
                     -нибудь и т.п.)
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 нельзя оставлять в конце строки открывающие скобки или кавычки или переносить  

     на следующую строку закрывающие
                                   ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ ЯЗЫКОЗНАНИЯ

                                                                     (или лингвистики, от лат. Lingua – язык)














Фонетика изучает звуковой строй языка.
Графика  устанавливает, как передаётся речь письменными знаками, как соотносятся эти знаки (буквы) и звуки (графикой же называется и изучаемая наукой система обозначения звучащей речи на письме, напр., «русская графика»).

Морфемика изучает морфемный состав слова.

Словообразование изучает морфемную структуру слов и законы, способы их образования.

Грамматика изучает грамматический строй языка: слово как элемент предложения, соче​тания слов в предложении, предложение и его части. 

Состоит из двух разделов:

морфология изучает формы изменения слова (грамматические формы), способы выражения грамматических значений слов, включает в себя учение о частях речи;

синтаксис изучает типы и структуру словосочетаний и предложений. 

Лексикология (лексика) изучает словарный состав языка (т.е. его лексику в целом и её разновидности, напр.: «книжная лексика», «заимствованная лексика»...)    

Фразеология изучает фразеологизмы: устойчивые словосочетания, фразы, целостные по смыслу, являющиеся готовыми языковыми единицами.

Семасиология (семантика) изучает значение слов и выражений 

(семантикой называют и само значение языковых единиц).

Стилистика — учение о стилях, стилистических средствах.

Орфоэпия — раздел языкознания, изучающий нормы литературного произношения.

Орфография (правописание) — дисциплина, изучающая правила написания слов.

Пунктуация — дисциплина, изучающая систему знаков препинания, правила их постановки.   

                                   ФОНЕТИКА

Фонетика.
1. Наука, изучающая свойства звуков речи, звуковой строй языка.
2. Сам звуковой строй данного языка; напр., фонетика русского язы​ка.

                                                   Понятия фонетики:
Интонация — звуковой рисунок речи:
повествовательная — повышение тона в начале фразы и понижение в конце ее; 

вопросительная, восклицательная — повышение тона и в начале, и в конце фра​зы.

Пауза — остановка звучания.  (Обозначение: большая — //, короткая — /)
Ударение словесное — выделение слога в слове. В русском языке (и многих других) слог 

          выделяется  силой голоса; это ударение силовое (или динамическое). 
Бывает также ударение музыкальное (тоническое): выделение слога изменением высоты тона   (напр., в китайском языке); количественное: долготой гласного (напр., в греческом).

Ударение в русском языке свободное, т.е. оно не прикреплено к определенному слогу в слове, в отличие от фиксированного (напр., в чешском оно всегда на первом слоге), 

поэтому оно может быть словоразличающим (зáмок — замóк);

подвижное: может переходить с одного слога на другой (нáчал — началá).

Ударение логическое — выделение интонацией наиболее значимых по смыслу слов в тексте. 

Фонетическая транскрипция (лат. transcriptio — переписывание) — употребляемый в научных целях способ записи речи в полном соответствии с ее звучанием. 
         Чтобы отличить звуки от букв, обозначение звуков заключают в квадратные скобки; напр.: теплоход [т’иеплахóт].

                                                   Фонетические единицы:
Фраза — отрезок звучащей речи, объединенный общей законченной интонацией и огра​ниченный паузами; чаще всего соответствует простому предложению.
Речевой такт — часть фразы, ограниченная короткими паузами и характери​зую​щая​ся интонацией  незаконченности.

                                                                     Пример выделения фраз и речевых тактов:

Лиза долго сидела / ожидая его // сон / долго побораемый / сморил наконец ее // грезы утешили милую деву.

Членение паузами звукового отрезка на части связано с выражением мысли, изменение этого членения меняет смысл:

Лиза долго сидела  / ожидая // его сон / долго побораемый / сморил наконец  // ее грезы утешили / милую деву.

Фонетическое слово — часть речевого такта, фразы, объединенная одним ударением; соответствует самостоятельному слову или самостоятельному слову вместе с примыкающим к нему служебным  (причем иногда ударение переносится на него, напр.: нé был, нá пол).

Слог — часть фонетического слова: звук или несколько звуков, произносимых одним выдыхательным толчком.  В слове столько слогов, сколько в нем гласных.

Слоги бывают открытые (оканчиваются на гласный) и закрытые (на согласный), ударные и безударные.
Звук — самая мелкая единица звучащей речи, ее членораздельный элемент.
 По вопросу о понятии фонема нет единства взглядов. Можно принять следующее: 

фонема — звук, являющийся различителем слов, их форм, морфем и определяемый по сильной позиции, в которой обладает максимальной различительной способностью: для гласного это позиция под ударением, для согласного — перед гласным или сонорным. 
В слабой позиции фонема может реализоваться в ином звуке, что мешает различать слова; например: 
	валы
	волы
	вол
	плот          плод
	плоды

	
	
	
	
	

	             [валы׳]
	[вóл]
	[плóт]
	 [плады׳]


ЗВУКИ РУССКОГО ЯЗЫКА

Гласные образуются с помощью голоса (колебанием голосовых связок), воздух свободно проходит через полость рта, не встречая преграды и потому не образуя  шума.

Согласные состоят из шума или из шума и голоса.

                                                        Согласные различаются:

1. По звонкости — глухости; при этом:

глухие шумные состоят из шума; 

звонкие шумные состоят из шума и голоса с преобладанием шума;

сонорные — из шума и голоса с преобладанием голоса.

Многие согласные образуют пары по звонкости — глухости  ([б] — [п]  и пр.,11 пар — см. таблицу).

Звонкие согласные на конце слова или перед глухими  оглушаются, уподобляются парным им глухим: обход [апхóт]; глухие перед звонкими  озвончаются: отбой [адбój ].
2. По твердости – мягкости, обычно образуя при этом пары  (см. таблицу).

3. По месту образования:  губные [б], [п], [м], [в], [ф] и парные им мягкие звуки; язычные:              заднеязычные [г], [к], [х] и парные им мягкие,  среднеязычный [ j ] и переднеязычные (прочие).

4. По способу образования:

смычные, или взрывные [д], [т], [б], [п], [г], [к]  и парные им мягкие;

щелевые, или фрикативные [в], [ф], [з], [с], [х] и парные им мягкие,  [ j ], [ж], [ш], [ш’];

смычно-проходные: плавный [л],  носовые [м], [н],   дрожащий [р] и парные им мягкие;

смычно-щелевые, или  аффрикаты [ц], [ч].  
 Шипящими называют [ж], [ш], [ш’], [ч].
                                                                    Гласные различаются

по ряду и подъему (см. таблицу), т.е. по положению языка во рту при их образовании; 

бывают ударными и безударными.

В безударном положении [э], [о], отчасти [а], [и] редуцируются, т.е. их звучание ослабляется, они меняют свое качество и реализуются в другом звуке:

[о], [а]  в 1-м предударном слоге ( [а], [(];  в прочих предударных и заударных ( [а], [ъ];

[э], [и] ( [и], [иэ], [эи], [ь].              
                                          ([ъ], [ь] — звуки максимально редуцированные).

      Напр.: лесоводы [л’иэс(вóды], породниться [пър(дн’úца].

                   
                   согласные   
	 буквы
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звонкие      глухие
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ПРИНЦИПЫ РУССКОЙ ГРАФИКИ и ОРФОГРАФИИ
Слоговой принцип русской графики означает, что значение букв понимается в слоге.
В русском алфавите одна согласная буква обозначает обычно два звука, твердый и мягкий,

в зависимости от того, в какое слоговое сочетание она входит, какая гласная идёт после неё.

Вним.:   согласные буквы ж, ш, щ, ч, ц, й однозначные, т.е. обозначают только один звук, и
написание гласных букв и ь после них не указывает на твердость или мягкость  согласного.

Буквы а, о, у, э, ы однозначные, 
       значение же прочих гласных букв бывает разным:

           и  после ж, ш обозначает [ы]; 
           е, ё, ю, я или обозначают сочетания звуков [ jэ ],[ jо ],[ jу ],[ jа ],

                  или указывают на мягкость предшествующего им в слоговом сочетании согласного.

Ср., например, значение букв п, ё в разных сочетаниях: пёс  [п’óс], поёт [паjóт].

Ведущим для русской орфографии считают морфологический принцип:

морфемы, значимые части слова, сохраняют единое написание, хотя произноситься могут по-разному, напр.: косит [кóс’ит] — косьба [каз’бá]; 

или фонематический: буквами обозначаются фонемы в сильных позициях (так, в корне кос- под ударением звучит и поэтому пишется о, а перед гласным — с). 
Практически и написание морфемы определяется по сильным позициям фонем, входящих в нее.

Существуют также фонетический, или звуковой принцип орфографии:
буквы фиксируют звуки речи в их реальном звучании (отчасти так в белорусском языке);
            и исторический, или традиционный: 
сохранение на письме облика слова без учета его сов​ременного произношения (пример – английский язык).
В русском языке есть отступления от ведущего принципа орфоргафии:

фонетические написания (напр., приставки на з-, с-); 
традиционные (словарные слова, 
          и и -ь после ж, ш;
          различные чередования звуков, напр.: заря — зори, косит — кошу( ). 
Специальными правилами определяется написание слов слитно, раздельно и через дефис, перенос слова, употребление прописных и строчных букв.

                                МОРФЕМНЫЙ СОСТАВ СЛОВА
Морфема – значимая часть слова, минимальная значимая единица языка.
Морфемы бывают корневые (корень слова) 
и служебные, или аффиксы: 
приставка (префикс), суффикс, окончание (флексия), соединительная гласная.

 Говорят также о  постфиксах –ся(-сь), -то, -либо, -нибудь после окончания;
 они и соединительная гласная в сложных словах обозначаются как суффиксы.

                         Обозначение и назначение морфем

 




основа:

   часть слова без окончания  (и  формообразующего суффикса);

   в ней заключается  лексическое значение слова (его смысл).
  Внимание: 
       у изменяемого слова окончание всегда есть, но оно может быть  нулевым
       в какой-то форме слова, напр.: стол□ — стола, столу и т.д. ;    
        у неизменяемого слова окончания нет, оно равно основе.

       При нахождении корня слова надо учитывать возможность его вариантов, 
       напр.: друг — друзья — дружба. 

       В ходе образования слова в его состав может войти несколько суффиксов, приставок, 
      напр.: куп-и-ть (  под-куп-и-ть ( не-под-куп-н-ый (  не-под-куп-н-ость.

                                                 СЛОВООБРАЗОВАНИЕ
При образовании нового слова обычно изменяется его основа с помощью аффиксов..

                           Основы слов русского языка:     

           





                                                          Аффиксы

    

                          Способы словообразования

                                                      1. Аффиксация
                                                                                                                                                              

                                                      2. Безаффиксный способ — 

образование существительных от глаголов и прилагательных без добавления аффиксов       и с исключением из образующего слова морфем, характеризующих его как часть речи.

  Напр.:  взрыв-а-ть — взрыв, бездар-н-ый — бездарь.

                                                      3. Словосложение — 

         образование новых слов путем соединения двух и более основ или слов






                                                      4. Сложносокращенные слова 



                                                      5. Лексико-семантический — 

образование новых слов в результате распада слова на омонимы без изменения его вида; напр.: слог1 (часть слова) и слог2 (стиль).

                                                      6. Лексико-синтаксический (сращение) —

слияние в одно слово часто употребляющихся рядом слов, 

         напр.: сегодня (из «сего дня»), заблагорассудится и т.п.

                                                      7. Морфолого-синтаксический — 

переход слова из одной части речи в другую (обычно прилагательного в существительное; при этом изменяется смысл слова, его роль в предложении, грамматические значения),  

        напр.:  столовая комната — студенческая столовая.


ГРАММАТИКА
Грамматика. 1. Раздел языкознания, изучающий грамматический строй языка.

2. Сам грамматический строй языка, изучаемый наукой (русская грамматика).

Морфология изучает грамматические особенности слова, определяющие его отношения с другими словами предложения и проявляющиеся в формах словоизменения (или в отсутствии их);

говорит о грамматических значениях, формах, категориях.

Лексическое значение слова учитывается здесь лишь в самом общем виде: при определении его принадлежности к какой-либо части речи (значение предмета, признака, действия и т.п.), при определении рода существительных (см. далее).

Состав слова интересует морфологию со стороны способности частей слова быть носителями грамматических значений.

Синтаксис изучает словосочетание и предложение; использует такие понятия, как 

   синтаксические связи, отношения, синтаксические конструкции.

Грамматическое значение — отвлеченное от конкретного смысла слова, общее для ряда слов, выраженное формой слова и выражающее его отношение к другим словам в предложении.

    Напр., коню и банке: формы слов выражают значение  дательного падежа
                                               (обычно значение предмета, к которому нечто обращено).

Грамматические значения — это значения того или иного рода, числа, падежа, вида,    наклонения, времени, залога, лица и некоторые другие.
Выразители грамматических значений в слове: 

     основной                             прочие






Грамматическая форма слова — внешнее выражение его грамматических значений; разные формы слова в чем-то грамматически одинаковы, а в чем-то должны различаться.

    Напр., коню и конём: существительное одушевлённое, мужского рода, ед. числа, 
                           но в первом случае — Д.п., а во втором — Т.п.

Словоформа — данное слово в данной грамматической форме.

     Морфологические признаки – род, число, падеж, лицо, вид, наклонение, время и прочие 

       признаки формы какого-либо слова 

     Парадигма: 1) совокупность форм словоизменения одного слова 

       (напр., парадигма слова  конь: конь, коня, коню … кони, коней и пр.);

    2) система образования форм слов данной части речи

  (напр., парадигма 1-го склонения имен существительных,
                  парадигма 2-го спряжения  глагола и т.п.)
Грамматическая категория — грамматическое значение обобщенного характера:
       значения отдельных падежей объединяются в категорию падежа,
       значения форм времени — в категорию времени, и т.п.
    Вним.: могут говорить также о  категории существительного, глагола  и т.п.,  

                 но при этом возникает смешение понятий  категория  и  часть речи.
Части речи — основные лексико-грамматические разряды слов, выделяемые по признакам:

1) семантическому (общее значение предмета, действия, признака и пр.),

2) морфологическому (характер словоизменения),

3) синтаксическому (роль в предложении). 
Синтаксическая связь служит для выражения формальных отношений слов в слово-сочетании, элементов предложения, частей сложного предложения; 
          бывает сочинительной и подчинительной.
Сочинение создает равноправные отношения между объединенными этой связью элементами: однородными членами предложения, 
     однородными придаточными предложениями,
     частями сложносочиненного предложения (см. далее).
Подчинение выражается в неравноправных отношениях; 

подчиняющее слово, предложение — главное, 

подчиненное слово — зависимое, предложение — придаточное. 

От главного элемента к подчиненному обычно можно задать вопрос.

Согласование — вид подчинительной связи, при котором зависимое слово ставится в тех же формах, что и главное.


Управление — вид подчинительной связи, при котором зависимое слово ставится в том падеже, которого требует главное. Разновидности:



Примыкание — вид подчинительной связи, при котором зависимость неизменяемого слова выражается интонацией, порядком слов, смысловыми отношениями: 

   бежать быстро, желание спеть, очень хорошо и т.п.
Синтаксическая конструкция — соединенное по правилам грамматики целое, состоящее из слов, предложений: конструкция словосочетания, 
                                                                простого предложения, 
                                                                сложного предложения.
                                                                                          МОРФОЛОГИЯ

	Название
	Значение
	На какие вопросы

отвечает

	с

а

м

о

с

т

о

я

т

е

л

ь

н

ы

е


	имя
существительное
	предмет, лицо,

явление, понятие
	кто? что?

	
	имя
прилагательное
	признак предмета,

принадлежность его
	какой? каков?
чей?

	
	имя
числительное


	количество предметов,

порядок их при счете


	сколько?
который?

	
	местоимение
	указание на лицо, предмет,

признак, принадлежность,

количество (не называет их)
	кто? что?
какой? чей?
сколько?

	
	глагол

причастие
деепричастие
	действие, процесс
	что делать?
что сделать?

	
	
	признак предмета по действию
	какой?

	
	
	добавочное действие,

признак действия
	что делая, что сделав?
как? каким образом?

	
	наречие
	признак действия,

признака, предмета
	как? когда? куда?
где? почему? и др.

	
	категория

состояния
	состояние
	?

	с

л

у

ж

е

б

н

ы

е 
	предлоги
	зависимость имен, местоимений 

от других слов предложения
	—

	
	союзы
	 связь однородных членов предложения,

           предложений, оборотов 
	—

	
	частицы
	           отрицание, утверждение, вопрос;

           оттенки значения; 

           образование форм слова
	—

	модальные слова
	оценка автором сказанного им

 с точки зрения отношения к реальности
	—

	междометия
	       выражение чувств, побуждений
	—


                                                                                                       ЧАСТИ 

РЕЧИ
	Как изменяется
	Чем обычно является

в предложении1

	склоняется

по числам и падежам
	подлежащим,

дополнением

	склоняется

по числам, родам, падежам
	определением,

частью сказуемого

	склоняется

как существительное
или прилагательное
	в составе словосочетания —

подлежащим, дополнением;
определением

	склоняется:

    по падежам,
  иногда — по числам, родам
	подлежащим,

дополнением,

определением

	спрягается по наклонениям2,
временам, числам, лицам (родам)
	сказуемым

	склоняется как прилагательное
	определением

	не изменяется
	второстепенным сказуемым,
обстоятельством

	не изменяется

(но имеет формы сравнения)
	обстоятельством

	 от прилагательного— по числам, родам;

 время, наклонение. выражаются аналитически
	сказуемым

	не изменяется
	входит в состав
какого-либо члена предложения

	не изменяется
	не член предложения

	не изменяется
	не член предложения; но
 может входить в состав члена предложения

(так, формообразующая — часть сказуемого)

	не изменяется
	не член предложения;
вводное слово

	не изменяется
	не член предложения


1 Чем вообще может быть выражен член предложения, см. далее.
2 Не все считают спряжением изменение по наклонениям, временам.

ИМЯ  СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

•   имеет значение предметности 
•  отвечает на вопросы кто? что?
•  имеет грамматические категории  одушевленности-неодушев​лен​ности, рода,
     изменяеется по  числам и падежам 

•  в предложении обычно является подлежащим, дополнением.


                    ЛЕКСИКО-ГРАММАТИЧЕСКИЕ  РАЗРЯДЫ  ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Одушевленность-неодушевленность — понятие не только смысловое, оно выражается грамматически: во мн. числе (а для муж. рода. обычно и в ед. ч.)      у существительных одушевленных В.п. совпадает с Р.п. (вижу коня, орлов, покойниц),      

                                          а у неодушевленных — с И.п. (вижу дуб, озёра, толпы).

                  Различают также существительные:

                                                   Род имен существительных 

Род существительных отчасти определяется полом обозначаемых ими существ, но чаще формальными показателями.


В русском языке 3 рода: мужской, женский и средний.
Существительные по отношению к роду делятся на 5 классов.
1) Существительные мужского рода оканчиваются на согласный (в том  числе   

   еств, но чаще формальными показателямиприлагательных, причастий,                        































 -й), на -ь,     

                                                                                      на -а(-я)  (угол, уголь, рай, папа, дядя). 

2) Существительные женского  рода оканчиваются на -а(-я), -ь   
(мама, тетя, дочь). 

3) Существительные среднего рода оканчиваются на -о, -е(-ё), -мя  (озеро, поле, знамя).

     4) Существительные общего рода могут обозначать лиц и мужского пола, и женского                

                                                                                           (умница, протеже, Женя, Черных).
       Отличать от слов м. рода, которые могут обозначать лиц женского пола (врач, композитор).
      5) Существительные, не имеющие рода, употребляются только во множественном числе  

                                                                                                      (весы, очки, брюки, сани…)

Род несклоняемых (неизменяемых) существительных.
Большинство слов, называющих неодушевленные предметы, ср. р. (алиби, амплуа, какао и пр.), но могут быть и иного рода, причем нередко здесь влияет общее родовое наименование, напр.: м. р — сирокко (ветер), хинди (язык); 
ж. р. — авеню (улица), салями (колбаса).
Одушевленные существительные обычно относятся к м.р. (маэстро, пони, кенгуру, колибри); 

к ж.р., если называют лиц женского пола (леди) или это видно по смыслу (пони вчера родила).
Сложносокращенные слова звукового типа на согласный относятся к м.р. (вуз, ТАСС);
           род прочих определяется по опорному слову исходного словосочетания
           (роно — «отдел», м.р.;  АМН — «академия», ж.р.;  ЖКХ — «хозяйство», ср.р.). 
Склонение имён существительных—

изменение их по падежам и большинства их по числам.

Число существительных показывает, один предмет имеется или несколько.


       По отношению к форме числа существительные делятся на три группы:

1) Употребляемые в формах обоих чисел, считаемые (стол — столы и пр.). 

2)  Употребляемые только в форме единственного числа:
       существительные собирательные, отвлеченные, большинство вещественных (см. ранее),   

       многие собственные (Азия, Моне).
3)  Употребляемые только в форме множественного числа: 
       некоторые вещественные (сливки), собственные (Саяны),
       названия некоторых действий, игр (проводы, прятки), 
       предметов, состоящих из нескольких (парных) частей (очки, брюки), 
       слово сутки и пр.

Падеж

Существительное в формах разных падежей отвечает на следующие вопросы: 
	именительный
	(И.) 
	
	кто?   
	что?

	родительный
	(Р.)
	
	кого?
	чего?

	дательный
	(Д.)
	
	кому?
	чему?

	винительный
	(В.)
	
	кого?
	что?

	творительный
	(Т.)
	
	кем? 
	чем?

	предложный
	(П.)
	 о ком? 
	о чем?


Три склонения имен существительных, выделяемых по различиям в падежных окончаниях.

1: существительные женского и мужского рода на -а -я;

2: сущ. мужского рода с нулевым окончанием на твёрдый или мягкий (-ь) согласный, -й, 

             среднего рода с окончаниями -о, -е;

3: существительные женского рода с нулевым окончанием на мягкий (-ь) согласный.


Есть существительные разносклоняемые: 10 слов ср. р. на -мя (имя, темя знамя и пр.) и путь; в ед.ч. они в Р., Д., П. имеют окончание –и (по 3 скл.),  а в Т. — -ем(-ём) (по 2 скл.).


Есть существительные несклоняемые (из иноязычных, сложносокращенных: метро, кофе, ООН...).

Есть существительные, которые имеют форму прилагательных и склоняются по их типу (столовая, мостовая и т.п.).
                                                     ИМЯ  ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

•  обозначает признак предмета 

•  отвечает на вопросы какой? чей?
•  изменяется по  родам, числам, падежам

   (их формы у прилагательного зависимые, согласуемые с существительным) 
•  в предложении прилагательное обычно является определением или частью сказуемого.

                                                             Разряды  прилагательных



                                      СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

                                     сравнительная                                   превосходная


простая форма 

(синтетическая)           

сложная форма

(аналитическая)                       
Говорят также о положительной степени сравнения (прилагательное в начальной форме).

                                       ФОРМЫ  ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  

Качественные прилагательные имеют полную и краткую формы. 
      Напр.: умный, умная, умное, умные — умен, умна, умно, умны.

Некоторые качественные прилагательные кратких форм не образуют 
                            (гнедой, старший, горелый и пр.).
Краткие прилагательные изменяются по числам и родам.
Склонение имен прилагательных
При склонении прилагательные принимают формы рода, числа, падежа существительного, с которым они согласуются. 

 Краткая форма и формы типа умнее, умнее всех не склоняются.
Окончания прилагательных в основном определяются  падежными вопросами к ним:

	  ед. число:
	 м. р.
	  ср. р.
	          ж.р.
	       мн. число

	И.
	             какой?
	чей?
	 какое?
	чье?
	 какая?
	чья?
	какие?
	 чьи?

	Р.
	
	какого?
	 чьего?
	
	 какой?
	чьей?
	каких?
	 чьих?

	Д.
	
	какому?
	 чьему?
	
	 какой?
	чьей?
	каким?
	 чьим?

	В.
	
	   = И. или Р.
	       = И.
	 какую?
	чью?
	= И. Или Р.

	Т.
	
	   каким? 
	 чьим?
	
	 какой?
	чьей?
	какими?
	 чьими?

	П.
	
	  о каком?
	 чьём?
	
	 о какой?
	чьей?
	о каких?
	 чьих?


Различают три склонения прилагательных: твёрдое, мягкое и смешанное.

В твердом склонении после твердого согласного основы — гласные -о, -ы, -а, -у; 
в мягком после мягкого — гласные -е, -и, -я, -ю. 
К смешанному склонению относятся слова с основой на -г, -к, -х; -ш  с ударным окончанием:
в Т.п. ед.числа м. и ср. рода и во всех формах мн.числа они склоняются по мягкому типу, 

в остальных случаях – по твёрдому; 

также слова с основой на –ц: по мягкому типу они склоняютя в Р., Д. и П. ед.числа м. и 
ср. рода, в Р., Д., Т. и П. ед.числа ж. рода, в прочих случаях – по твёрдому.

                                                            
                                                      ИМЯ  ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ
•  обозначает число, количество чего-либо,

                      порядок предметов при счете
•  отвечает на вопросы сколько? который?
•  изменяется по падежам

             (порядковое также по числам и родам)
•  порядковое числительное в предложении является определением,

   количественное, собирательное в сочетании с существительным – подлежащим, дополнением
                                                 КЛАССИФИКАЦИЯ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ 
                                                              ПО ЗНАЧЕНИЮ И УПОТРЕБЛЕНИЮ




                                                         ПО  СТРУКТУРЕ


Склонение имен числительных 
Можно выделить разные типы склонения количественных числительных

Порядковые числительные склоняются как прилагательные

МЕСТОИМЕНИЕ

•  в отличие от имени, не обозначает предмет, его признак, количество предметов или порядок

     их при счете, а указывает на них (употребляется  вместо имени)

•  отвечает на вопросы  кто? что? какой? чей? сколько?
•  почти все местоимения изменяются по падежам, многие — по числам, родам (см. далее)
•  в предложении является подлежащим, дополнением, определением
                                                    РАЗРЯДЫ  МЕСТОИМЕНИЙ
Личные — я, мы (1 лицо);  ты, вы (2 лицо);  он, она, оно, они (3 лицо). 

Местоимения 3 лица могут замещать имена существительные и иногда называются 
лично-указательными
Возвратное  — себя.

Притяжательные — мой, твой, наш, ваш, свой; неизменяемые его, её, их.

Указательные  — этот, тот, такой, таков, столько (сей, оный — устаревшие).

Вопросительные — кто? что? какой? каков? который? чей? сколько?
Относительные — те же вопросительные, но используемые для связи частей сложного предложения, в роли союзных слов, членов придаточного предложения  (см. далее).
Определительные — сам, самый, весь, всякий, каждый, любой, иной, другой
                                                                       (последние два иногда относят к прилагательным).

Отрицательные  — никто, ничто; некого, нечего (нет И.);
                                         никакой, ничей, никоторый; нисколько.
Неопределенные образуются от вопросительных с помощью морфем  не-, кое-, -то, -либо, -нибудь: 

некто, нечто, некоторый, некий, несколько; кое-кто, кое-что, кое-какой, кое-чей; 

                  кто-то, что-то, какой-то, чей-то, сколько-то; кто-либо, что-либо, какой-либо, чей-либо;
                кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь, который-нибудь, сколько-нибудь. 

                                                 Классификация местоимений

по их соотнесенности с другими частями речи

































































































































Склонение местоимений.
Личные местоимения имеют лицо, число, склоняются по падежам;

себя, столько, кто, что, сколько и производные от них склоняются по падежам;

притяжательные  его, её, их не изменяются;

прочие местоимения склоняются по числам, родам, падежам.

                                                              ГЛАГОЛ
•  обозначет процесс, действие в широком смысле слова:

конкретное действие, движение (пилю, бегу) или деятельность нефизическую (думаю), собственно процесс (старею), состояние (радуюсь)  и пр.

•  отвечает на вопросы что делать? что сделать?
•  бывает  переходным и непереходным, имеет  вид, залог,  

    относится к  первому или второму спряжению,
    может иметь значения  наклонения, времени, числа, лица, рода
•  в предложении обычно является сказуемым
Переходные глаголы требуют  прямого дополнения (в В.п. без предлога); 
          обозначают действие, которому подвергается какой-либо предмет (объект действия): строить [что?] дом, ругать [кого?] себя.
Непереходные глаголы не могут иметь при себе прямого дополнения: расти, бежать  и пр.

                                                           ВИД  ГЛАГОЛА
          характеризует действие с точки зрения его ограниченности во времени: 


Многие глаголы образуют  видовые пары (делать — сделать  и т.п.);
одновидовые не имеют парного глагола другого вида (грянуть),
 двувидовые могут иметь значение и одного вида, и другого (ранить).


                                                                                 ЗАЛОГ — 
   категория, обозначающая разные отношения между действием, его субъектом (производителем) и объектом


                                                        образуются от
                                                       переходных глаголов с помощью -ся
    Непереходные глаголы или не включают в систему залога вообще, 
                                             или относят к действительному залогу.

В школьных учебниках говорится не о залоге, а просто о возвратных глаголах (с -ся)

 в различных их значениях (страдательное, возвратное, взаимное..).

                                                Спряжение глаголов —

                 система изменения их по наклонениям, временам, числам, лицам и родам. 

По особенностям изменения глаголы относят к первому спряжению или  второму


Есть спрягаемые (личные) формы глагола (в предложении они сказуемое) 
  и неспрягаемые (неличные): неопределенная форма (инфинитив), причастие, деепричастие.

Инфинитив, или неопределённая форма глагола называет действие, процесс в общем виде, 
поэтому имеет лишь постоянные для данного глагола значения
переходности-непереходности, вида, залога, спряжения.  
Имеет на конце -ть (бегать), -ти (идти), -чь (стричь, печь).

Основы глагола
(от этих основ образуются все формы глагола, спрягаемые и неспрягаемые)
         

НАКЛОНЕНИЕ

                                      характеризует отношение действия к действительности


;

ВРЕМЯ 
 отражает отношение действия, названного глаголом, к моменту речи: 

происходит ли оно в этот момент (настоящее), было ли до него (прошедшее), будет ли после (будущее).


ЧИСЛО

 показывает, единичный или не единичный субъект производит данное действие.

ЛИЦО  
выражает различное отношение действия к говорящему лицу:

1 лицо — действие производит говорящий, один или вместе с кем-либо (пою — ед. ч., поём — мн. ч.);

2 лицо — действие производит собеседник (собеседники) говорящего (поёшь — ед. ч., поёте — мн. ч.);

3 лицо обозначает действие лица (предмета), не участвующего в речи (поёт — ед. ч.,поют — мн. ч.).

Эти различия в отношениях выражаются  личными окончаниями (см. далее таблицу)
    Безличные глаголы называют состояния, которые никто не «производит», и по лицам не изменяются, употребляясь только в форме 3 лица ед. ч. (вечереет, не спится, верится).

РОД

есть у глаголов прошедшего времени и условного (сослагательного) наклонения в ед.числе 
и зависит от рода подлежащего (безличные глаголы при этом употребляются в форме ср. р.).

                                            Примеры изменения глаголов

	Н.Ф.      
	идти
	решать
	
	
	Гн  гнать
	 решить
	
	

	изъявительное наклонение

	настоящее и будущее простое время

	1 спряжение
	2 спряжение

	лицо
	ед. ч.
	мн. ч.
	ед. ч.
	мн. ч.

	1
	иду
	 решаю
	идём
	решаем
	гоню
	решу
	гоним
	решим

	2
	идёшь
	 решаешь
	идёте
	решаете
	гонишь
	решишь
	гоните
	решите            

	3
	идёт
	 решает
	 идут
	решают
	гонит
	решит
	гонят
	решат

	прошедшее время

	Род
	
	
	
	

	м.
	шёл
	 решал
	
	
	гнал
	решил
	
	

	ж.
	шла
	 решала
	шли
	решали
	гнала
	решила
	гнали
	решили

	ср.
	шло
	 решало
	
	
	гнало
	решило
	
	

	будущее сложное время

	буду (будешь, будет, будем, будете, будут)

	
	идти
	 решать
	             гнать

	условное наклонение

	глагол в прошедшем времени + частица бы:  шёл бы,  решала бы,  решили бы…

	повелительное наклонение

	     иди
	 решай
	идите
	решайте
	гони
	реши
	гоните
	решите



Вним.:
Говорят также о глагольных междометиях, или глаголах «мгновенного вида»: неизменяемых словах, употребляемых как сказуемое в значении мгновенного действия: хвать, скок, бух и т.п. 
ПРИЧАСТИЕ

•  обозначает признак предмета по действию,

•  отвечает на вопросы какой?  что делавший (сделавший)?
           сочетает в себе признаки глагола и прилагательного:
•  имеет значения вида, залога, времени, как и спряга​емые формы глагола; 

    изменяется по числам, родам, падежам, как прилагательное

•  в предложении обычно является определением
Причастия совершенного вида образуются от глаголов совершенного вида,

причастия несовершенного вида – от глаголов несовершенного вида.

В соответствии с залоговым значением причастия делятся на действительные и страдательные.
Действительные причастия обозначают признак предмета, производящего действие (делающий, делавший).
Страдательные обозначают признак предмета, испытывающего на себе действие (делаемый, сделанный).


                                                 ОБРАЗОВАНИЕ ПРИЧАСТИЙ
	Исходная

форма

глагола
	Спря-жение
	Вид
	Причастия

	
	
	
	действительные
	страдательные

	
	
	
	 настоящее время
	прошедшее время
	 настоящее время
	прошедшее время

	п
е

р

е

х

о

д

н

ы

е

н

е

п

е

р

е

х

о

д

н

ы

е
	 сделать
 расколоть
 увидеть
 унести, унёс
	
	с

о

в.
	
	сделавший 
расколовший
  увидевший
унёсший
	
	 сделанный
 расколотый
 увиденный
 унесённый

	
	 читать,
 читают
 бить,
 бьют
 нести, нёс,

 несут
 гнать,
 гонят
 лечить,
 лечат
	1
1
1
2
2
	н

е

с

о

в.
	читающий
бьющий
несущий
гонящий
лечащий
	читавший
бивший
  нёсший
 гнавший
лечивший
	читаемый
—

несомый

гонимый
?
	читанный
битый
?

—

леченный

	
	 прилететь
 заползти
 разбиться
	с

о

в.
	
	прилетевший
заползший
разбившийся
	

	
	  ехать,

едут
  светить,

 светят
	1
2
	н

е

с

о

в.
	едущий
светящий
	ехавший
светивший
	

	
	
	
	
	
	
	


Причастия настоящего времени образуются от основы настоящего времени. 

Суффиксы действительных причастий настоящего времени от глаголов 1 спряжения — -ущ-, -ющ-,

              от глаголов 2 спряжения — -ащ-, -ящ-; 

суффиксы  страдательных причастий  настоящего  времени от глаголов 1 спряжения — -ем-, -ом-;

              от глаголов 2 спряжения — -им-.

Причастия прошедшего времени образуются от основы инфинитива 

(или  прошедшего времени: нёс — нёсший и т.п.).
У действительных причастий прошедшего времени после гласного глагольной основы – суффикс -вш-,
                                                                                                                 после согласного – суффикс   -ш-;

у страдательных причастий от основы на согласный, на и, е — суффиксы -енн-, -ённ-
(и, е глагольной основы поглощаются -енн-: лечи-ть ( леч-енн-ый),
                                                    от глагольной основы на а, я — суффикс -нн-,

                                                    от прочих глагольных основ —  суффикс -т-.

Надо отличать от причастий похожие на них

отглагольные прилагательные:
1.   Образованные с помощью суффиксов -н-, -ен- от глаголов несовершенного вида 

       без приставок (кроме не-), без -ова-(-ёва-), без зависимых слов:

                                                                                                   писаный, мороженая, некошеный.

2.   Образованные с помощью суффиксов -ем-, -им- от глаголов непереходных

                                                                                                     или  совершенного вида: 

                                                                                                     несгораемый, допустимый.
3.   Слова смышленый, названый, посаженый;  медленный, желанный, священный;

нежданный, негаданный, нечаянный, невиданный, неслыханный, недреманный.

4.   Некоторые причастия по образованию могут становиться прилагательными по смыслу, 
      теряя значение признака  по действию и приобретая значение признака качества; 
      эти же слова в других случаях будут причастиями, сохраняя значение признака по действию:

	прилагательные
	причастия

	девочка образованна
	комиссия образована

	нелюбимый школьный предмет
	человек, не любимый тобою

	блестящий ответ
	блестящий на солнце осколок

	подходящее, но избитое сравнение
	пес, подходящий к избитому человеку


                                                                                                     См. также таблицы, с.

Вним.: отглагольные прилагательные с -ач-(-яч-),-уч-(-юч-), с -л- восходят к древнерусским причастиям:   

            лежачий, висячий, гремучий, горючий, горелый...

ДЕЕПРИЧАСТИЕ
•  обозначает добавочное действие, совершаемое подлежащим,
                          признак действия (прыгнул, зарычав;  торопился, боясь опоздать), 

•  отвечает на вопросы  как? что делая? что сделав? 
сочетает в себе признаки глагола и наречия: 
•  имеет вид, бывает возвратным (как глагол)
    является неизменяемым словом (как наречие),

•  в предложении бывает обстоятельством 

                                              (иногда говорят: второстепенным сказуемым)
ОБРАЗОВАНИЕ ДЕЕПРИЧАСТИЙ
	Исходная форма глагола
	Вид
	Деепричастие

	 глядеть,   
 спешить, 

 бриться, 

 быть,   

 давать
	глядят

спешат

бреются
будут
	н

е

с

о

в.
	глядя
  спеша
бреясь

давая
	глядючи
будучи

	 дать
 замахнуться
 возлюбить,         возлюбят
 унести, унёс,           унесут
 испечь, испёк
	с

о

в.
	возлюбя
унеся

	дав
—

возлюбив
—

—
	давши
замахнувшись

возлюбивши
унёсши
 испёкши


Деепричастия несовершенного вида
образуются от основы настоящего времени с помощью суффикса -а-(-я-);
формы с -учи-(-ючи-) являются устаревшими (кроме будучи);
-ва- инфинитива сохраняется. 

Деепричастия совершенного вида образуются от основы инфинитива 
(или  прошедшего времени — напр., испёкши)
с помощью суффиксов -в-, -вши-, -ши-. 
Иногда возможны формы с -а-(-я-) (от основы будущего времени). 

НАРЕЧИЯ

•  обозначает признак действия (процесса, состояния), 

                        признак признака, реже признак предмета
•  отвечает на вопросы  как? насколько? где? куда? откуда? когда? почему? зачем? и т.п. 

•  неизменяемые слова (т.е. несклоняемые и неспрягаемые; 

                                                  но образуют формы степеней сравнения)

•  в предложении обычно является обстоятельством.

	           Разряды наречий по значению
	Вопросы к наречиям
	Примеры

	определи-

тельные
	образа действия

часто от них отделяют

качественные
	как? каким образом?
	вброд, басом

	
	
	как?
(качество действия, признака)
	хорошо, быстро,

громко, кое-как

	
	меры и степени

(или количественные)
	как?   в какой степени?

насколько?
	очень, чересчур,

крайне, слегка,

	обстоятель-

ственные
	места
	где?  куда?  откуда?
	здесь, отовсюду

	
	времени
	когда?  как долго?
	вчера, допоздна

	
	причины
	почему?  отчего?
	сдуру, поневоле

	
	цели
	зачем?  для чего?
	нарочно, в шутку


СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ

качественных наречий на -о, образованных от качественных прилагательных

(иногда причастий)                                    

 сравнительная                                   превосходная


простая форма 

(синтетическая)           

сложная форма

(аналитическая)                       

Говорят также о положительной степени сравнения

(указывает на качество вне сравнения с таким же качеством другого действия, процесса: быстро, громко...).

ПРОИСХОЖДЕНИЕ НАРЕЧИЙ
Самые древние — местоименные наречия; 
подобно местоимениям, они лишь указывают на какие-либо признаки, обстоятельства, не называя их. 
По значению они входят в общие разряды наречий, напр.: как, так — образа действия, везде — места, когда-то — времени, потому — причины, незачем — цели.
По соотношению с местоимениями выделяют такие 

группы местоименных наречий:

указательные — так, этак, там, туда, оттуда, тогда, потому, поэтому, оттого, затем;
вопросительные — как? насколько? где? куда? откуда? когда? почему? отчего? зачем?
относительные — вопросительные в роли союзных слов (см. далее);

определительные — всяко, иначе, везде, всюду, отовсюду, всегда, иногда;

отрицательные — никак, нипочём, нигде, негде, никуда, некуда, ниоткуда, неоткуда,
                                    никогда, незачем;
неопределенные — как-то, как-либо, как-нибудь, насколько-то, кое-когда, некогда=когда-то
   и прочие,  образованные от вопросительных наречий с помощью  кое-, -то, -либо, -нибудь.

Иногда говорят и о притяжательных: по-моему, по-твоему, по-нашему, по-вашему, по-своему. 
                    Прочие наречия образовались от слов других самостоятельных частей речи.  Например:

от  существительных (с предлогами и без) — издали, поверху, наголову, капельку, 
                                                                                   на лету и пр.;
от  прилагательных — горячо, громко, могуче, справа, сослепу, логичски, по-новому,
                                                 по-медвежьи и пр.;
от  числительных — по одному, надвое, втрое, четырежды, в-пятых и пр.;
                    от глагольных форм: 
причастий — испуганно, ликующе и пр,  
деепричастий — лёжа, шутя и пр.;
а также от  словосочетаний — сегодня, втридорога, точка в точку и пр.
               В свою очередь, наречия могут становиться словами других частей речи: 

предлогами (около, навстречу, наперекор), 
союзами (едва, точно),   
частицами (уж, ещё), 

модальными словами (верно, действительно), 
словами категории состояния (тихо, весело).
КАТЕГОРИЯ  СОСТОЯНИЯ

К категории состояния относят неизменяемые (в основном) слова, 

обозначающие состояние в широком смысле слова (живых существ, окружающей среды)

     и в предложении являющиеся сказуемыми. 

В состав этой части речи обычно включают:

1) Неизменяемые слова, не относимые убедительно к какой-либо из традици​онно выделяемых частей речи, употребляемые в безличном предложении и обозначающие чье-либо состояние в отношении к чему-либо 
     (можно, нужно, надо, нельзя; боязно, совестно, стыдно, жаль...).
2) Соотносимые с наречиями и краткими прилагательными неизменяемые слова в роли сказуемого безличного предложения;  ср.: Он грустно засмеялся (наречие) — 
                                                                       Его лицо грустно (краткое прилагательное) — 
                                                                                Мне грустно (категория состояния).
3)  Несклоняемые слова, восходящие к существительным и называющие состояние оценочно (пора, время, недосуг, охота, неохота, лень, грех, стыд:  Мне пора идти).
4)  Неизменяемые слова, называющие состояние подлежащего
     (навеселе, замужем, начеку...);

5)  По происхождению краткие прилагательные, утратившие полные формы (рад, горазд, солон) или различающиеся с полными формами по смыслу (должен, прав, виден, намерен и др.); имеют формы разных родов и чисел.

6)  Могут относить к этой части речи слово нет в роли сказуемого безличного предложения (У меня нет денег).



В качестве сказуемого слова категории состояния имеют время и наклонение:
              Мне было грустно — прошедшее время;
              Было бы мне грустно... — условное наклонение.

ПРЕДЛОГИ
Предлоги (в сочетании с косвенными падежами) выражают различные отношения
                  между именем существительным (числительным, местоимением) 
                  и другими словами в словосочетании и предложении.

                                         Классификация предлогов

	по происхождению
	по структуре

	
	простые
	сложные
	составные

(предложные 

сочетания)

	непроизводные

(первообразные)
	без (безо),  в (во),  для,  до,  за,   из (изо),  к (ко),  между (меж),  над (надо), о (об, обо),  от (ото),  перед (пред, передо), под (подо), по, при, про, ради, сквозь, с (со), у, через (чрез)
	из-за

из-под

по-за

по-над
	

	производные

отнаречные
	вблизи, вдогонку, вдоль, вокруг, впереди,   вопреки,   мимо,        навстречу, накануне, наперекор, напротив, позади, согласно  и пр. 
	

	отыменные
	ввиду,  вместо,  вследствие,       

вроде,  наподобие,  насчёт, 

посредством,  путём       и  пр.   
	           в виде, в отношении, в силу,

           в течение, в продолжение, 

           в отличие от, за счет   и пр.

	      отглагольные
	благодаря, включая, исключая, кончая, начиная (с), спустя  и пр.
	          несмотря на, невзирая на, 

          не считая


СОЮЗЫ

Союзы служат для связи членов предложения, частей сложного предложения, предложений и выражают смысловые отношения между ними.

КЛАССИФИКАЦИЯ СОЮЗОВ
1) с точки зрения морфологической

	1    непроизводные 
	                       а, и, но, да, или, либо…

	      производные
	        простые
	               составные

	
	что, чтобы, как, будто, когда, чем, если, хотя, тоже, также, зато  и т.п.
	  потому что,  как будто,  так как,  так что,

  если бы, из-за того что,  для того чтобы   

  и т.п.

	  2    одиночные

повторяющиеся

двойные=парные
в том числе

сопоставительные
	 и,  а,  но,  зато,  что,  будто    и мн. др.
 и — и,  или — или,  либо — либо,  то — то,  ни — ни   и др.

 хотя — но,  если — то,  едва — как,  так как — то  и пр. —  удвоение возможно
  если не — то,  чем — тем,  как — так и     и пр. —          удвоение обязательно


2) по синтаксической функции

Сочинительные выражают равноправные связи 
                             (однородных членов, частей сложносочиненного предложения);

подчинительные выражают неравноправные связи
                            (главного и придаточного предложений).

По значению союзы делятся на:
	сочинительные
	

	соединительные
	  и, да (=и), тоже, также, ни – ни, не только – но и, как – так и                           

                                                             (перечисление)

	противительные
	  а,  но,  да (=но),  однако,  зато,  же 
                                                             (противопоставление, различие)

	разделительные
	  или,  либо,  ли – ли,  то – то,  не то – не то,  то ли – то ли 

                                                       (взаимоисключение, чередование)

	примыкают:
	

	пояснительные
	  то есть,  или (=т.е.),  а именно,  как-то              (пояснение, уточнение)

	 присоединительные
	 да и, да ещё, причём, притом, и притом, и (=притом)  (добавочные замечания)

	подчинительные
	

	изъяснительные
	что,  чтобы;  как,  будто

	временные
	когда, пока, покуда, едва лишь, только, лишь, как только, только что, пока не, в то время как, с тех пор как, до тех пор как

	условные
	если,  ежели,  буде,  если бы,  кабы,  когда,  коли,  ли,  раз

	причинные
	потому что, оттого что, так как, ибо, вследствие того что, из-за того что, благодаря тому что,  в связи с тем что

	целевые
	чтобы,  для того чтобы,  затем чтобы,  дабы,  лишь бы

	сравнительные
	как,  будто,  как будто,  словно,  точно,  что,  чем,  нежели

	уступительные
	хотя,  пусть,  пускай,  несмотря на то что,  даром что

	следствия
	так что


                                                                         ЧАСТИЦЫ

Частицы служат для образования форм слов, 

придают модальные значения предложениям,

вносят добавочные смысловые и эмоциональные значения в смысл предложения. 

РАЗРЯДЫ  

1. Формообразующие

Бы (б) служит для образования сослагательного наклонения глагола

                                                                                 (Ещё бы он пришёл вовремя…);

да,  пусть,  пускай — для образования 3 лица повелительного наклонения глагола

                                                                                        (Да будет свет!  Пускай пока побудет.)


.

Вним.:
  сейчас не принято выделять в разряд частиц  словообразующие аффиксы 
 не-, ни-, кое-, -то, -либо, -нибудь, -ся.

2. Модальные
утвердительные — да, ага, ну, так, точно, ещё бы
                              (да, я это видел; ну, было такое; так, я не ошибся; ещё бы, я сам видел)  
отрицательные —  не,  ни,  нет,  да ну  (да ну, не было ничего)
вопросительные — а, разве, ли (ль), ужели (ужли, ужель), неужели

                                                     (А это что?  Я ли о тебе не заботился?  Ужель тебя я не увижу?)
модально-волевые (выражение желания говорящего, побуждение) — 
                  бы (поспать бы)
                                  В отличие от формообразующей, используются не с прошедшим временем глагола
                  да (да узрим свет), пускай, пусть (пусть я уйду)
                                    В отличие от формообразующих, используются не с третьим лицом глагола
                  дай (дай скажу), давай (давай ешь)  
                  ну (ну иди), 
                   -ка (иди-ка сюда), дай-ка, давай-ка, ну-ка
передающие чужую речь, 
                                        за достоверность которой не ручаются или в ней сомневаются — 
                  будто бы, якобы, -де  (он якобы был болен; он-де скоро приедет)


3. Выражающие смысловые оттенки
указательные — вот, вон (вона, во), это, оно
(вот мой дом; вон он идет; жизнь — это мир; оно б хорошо);
определительные (уточнительные) — 
именно, как раз (как раз он там и был), 
точь-в-точь, точно, ровно (ровно год прошёл), 
приблизительно, почти (почти успел), 
чуть (ли) не (чуть ли не вся деревня сбежалась), 
чисто (ну чисто белка), просто, прямо (ты прямо генерал)
выделительно-ограничительные — 
только, только лишь, лишь (лишь я знаю), 
единственно, исключительно (питался исключительно овощами),
разве лишь (разве лишь он заглянет), 
хоть, хотя бы (хоть ты бы пришла; хотя б один добудь), 
просто (он просто не умеет говорить просто),
всё (всё я во всём виноват),
всего (всего раз), всего-навсего

усилительные — 
даже, и (и не думай), даже и, 
уже (уж; уж она пилила его, пилила…), 
же (ж), ну (ну чем же он плох?),
ещё (он ещё спрашивает!), 
-то (я-то уйду),
просто (это просто дрянь), 
положительно, определенно, решительно (я вас решительно не понимаю)

4. Вносящие эмоционально-экспрессивные оттенки
 (восклицательные)
о (о друг мой!), 
ведь (ведь это ж надо!), 
как (как я тебе рад!),
ну и (ну и фокусник),
что за (что за гадость),
то-то (то-то радость) 
          МОДАЛЬНЫЕ  СЛОВА
Модальные слова 
                     неизменяемы, не члены предложения; 

                     в предложении являются вводными словами.

По происхождению модальные слова связаны с разными частями речи: 

с кратким прилагательным, наречием — очевидно, по-видимому и т.п.;
с существительным – право, правда  и т.п.; 
с глаголом — кажется, пожалуй  и т.п.
Иногда из-за морфологической разнородности их вообще не выделяют в особую часть речи.

Есть два понимания модальных слов:

в узком смысле

они дают логическую (не эмоциональную) оценку достоверности сообщения (большая или меньшая степень уверенности, возможность, пред​положение): действительно, конечно, очевидно, видимо,  возможно, пожалуй, разумеется, правда и пр.;

в широком понимании 

сюда относятся также слова (и словосочетания), эмоционально оценивающие сообщение, как-либо комментирующие его — и тогда они практически совпадают с  вводными словами, т.к. тоже

выражают различные чувства (к счастью, чего доброго и пр.),

указывают на  источник сообщения (по словам..., говорят, по-моему и пр.),
указывают на  связь мыслей  и  способы оформления их

                       (во-первых, итак; короче говоря, так сказать и пр.)

               и т.п.

(см. также тему «вводные слова и словосочетания»). 

МЕЖДОМЕТИЯ

и звукоподражательные слова

Междометия — неизменяемые слова, выражающие чувства и волевые побуждения,

                       не называя их;

междометие не является членом предложения. 

                                                              РАЗРЯДЫ междометий 

	по происхождению
	по значению

	
	эмоциональные
	императивные

	
	радость, удовольствие, воодушевление, восхищение, сожаление, печаль, испуг, упрек, удивление, возмущение, отвращение  и пр.
	повеление, побуждение, 

призыв к действию;  оклик, зов, приветствие, прощание  и пр.

	первобразные
	ура!   о!   а!   ага!   ах!   эх!   ох!   ой!  ай!   э!  увы!   ба!   ого!   ух!   гм!  фи!   фу!  а-а-а… 
	ну!   но!   тпру!   айда!  гоп!   брысь!  цыц!   тсс!   ш-ш-ш!   чу!   эй!   ау!…

	производные

(и иноязычного

происхождения)
	браво!   спасибо!   батюшки!   вот те раз!  крышка!   капут!   боже мой!   черт возьми!…
	вон!  марш!  стоп!  бис!  караул!    алло!  привет!  здорово!  пока!


  О так называемых глагольных междометиях (хвать, скок, ляп и т.п.)
                                                                                                                             см. в теме глагол.
Звукоподражательные слова
передают различные звуки, издаваемые живыми существами, звуки и шумы природы:

                                                     мяу!  гав-гав!  р-р-р!  му-у-у!  чик-чирик!  кукареку!  бах!   и т.п. 

РАЗБОР СЛОВА КАК ЧАСТИ РЕЧИ

Порядок разбора:
1. Часть речи, на какой вопрос отвечает, начальная форма (у изменяемых).
2. Разряд (если есть).

3. Грамматические признаки: а) постоянные,

                                                  б) переменные.

4. Синтаксическая роль в предложении. 

Существительное:  вопрос к нему, начальная форма;

собственное — нарицательное, 

одушевленное — неодушевленное,

можно указать также, собирательное, вещественное, конкретное или отвлеченное;

род (нет у существительных, употребляющихся только во множественном числе),
склонение (нет у несклоняемых и имеющих только множественное число);

число (указать, если употребляется только в единственном или множественном числе),        падеж;

каким членом предложения является.

Прилагательное:  вопрос к нему, начальная форма (ед.ч., м.р., И.п.); 
качественное — относительное — притяжательное;

если есть — степень сравнения (не имеет рода, числа, падежа), 

полная или краткая форма;

можно указать, твердое склонение, мягкое или смешанное;

число,  род (в единственном числе),

падеж;

каким членом предложения является.

Числительное:  вопрос к нему, начальная форма;

количественное — порядковое 

    (для количественного указать, оно целое, дробное или собирательное); 

простое — сложное — составное;
род (у порядковых, у «один», «два»),

число (у порядковых, у «один», «тысяча»,  «миллион», «миллиард»), 

падеж;
каким членом предложения является (может быть в составе словосочетания).
Местоимение:  вопрос к нему, начальная форма;

разряд: личное, возвратное, притяжательное, указательное, вопросительное, 

    относительное, неопределенное, отрицательное или определительное

     (выделяют также

     местоимения-существительные, местоимения-прила​га​тель​ные и местоимения-числительные);
лицо (только у личных);

род, число
  (нет  рода у «я», «ты», у местоимений во мн. числе,

рода и числа — у «себя», указательного «столько», 
у вопросительных и относительных «кто», «что», «сколько», 
у отрицательных и неопределенных местоимений, образованных от этих вопросительных,
у притяжательных «её», «его», «их»);
падеж (нет И.п у «себя».);

каким членом предложения является.

Глагол:  вопрос к нему, начальная форма;

переходный — непереходный, возвратный или нет (или  залог),

вид (или двувидовой),

спряжение (или разноспрягаемый);

наклонение,

     в изъявительном наклонении — время, число,

лицо (в настоящем и будущем времени) или  род (в ед.числе прошедшего времени),
в условном (сослагательном) наклонении — число,  род (в ед. числе),
в повелительном — число;

каким членом предложения является.

Причастие: особая форма глагола;  вопрос к нему, начальная форма; 

действительное — страдательное, настоящего или прошедшего времени, 

вид, возвратность (если есть); 

полная или краткая форма; 

число,  род (в единственном числе),  падеж;
каким членом предложения является.
Деепричастие: особая форма глагола; вопрос к нему; 

вид, возвратность (если есть), не изменяется; 

каким членом предложения является.

Наречие: на какой вопрос отвечает;

разряд: определительное: образа действия (иногда различают наречия образа действия и  качественные, см. «Разряды наречий»), меры и степени (количественное) — 

    или обстоятельственное: времени, места, причины, цели;
         может быть также местоименное: указательное, вопросительное, относительное,  

                                            определительное, отрицательное, неопределенное;

не изменяется, если есть — степень сравнения;
каким членом предложения является.

Категория состояния: с какой частью речи связано происхождением; 

наклонение, время;  

в предложении является сказуемым.

Предлог: непроизводный — производный,  простой — сложный — составной; 

     указывает на место, время, причину, цель, образ действия, его объект; 

     с каким падежом употреблен, в состав какого члена предложения входит.

Союз: сочинительный — подчинительный;  

     сочинительный: соединительный, противительный, разделительный,
                                  присоединительный, пояснительный;

подчинительный: изъяснительный, временной, причинный, целевой, условный, уступительный,  

                             сравнительный, следствия; 

непроизводный — производный, простой — составной, одиночный — повторяющийся — двойной;

не член предложения.

Частица: формообразующая, модальная (утвердительная, отрицательная, вопросительная и пр.),  вносящая смысловые или эмоциональные значения (указательная, определительная, выделительно-ограничительная, усилительная, восклицательная);

не член предложения (или в состав какого члена предложения входит).

Модальное слово: степень уверенности в сказанном, возможность, предположение; 

      при широком понимании также и другие значения, свойственные вводным словам — см. соотв. тему; 

     не член предложения.

Междометие: разряд; какое чувство, побуждение выражает;

звукоподражательное слово. 

     Играет ли роль какого-либо члена предложения.
СИНТАКСИС

СЛОВОСОЧЕТАНИЕ

Словосочетание — соединение двух и более знаменательных слов, связанных по смыслу 
          и подчинительной связью.

ТИПЫ СЛОВОСОЧЕТАНИЙ
1. По составу: 
простые (состоят из двух знаменательных слов:  главного  и  зависимого; 

от главного слова к зависимому задаётся вопрос,
          напр.: бежать — как? (  быстро)

       и сложные (состоят из трёх и более слов, одно из которых главное,
                           напр.: старый друг жены).
2. По типу главного слова: 
именные (письмо мужу, верные мне, трое в масках, кто-то из вас);
глагольные (пилить дрова); 
наречные (очень быстро).
3. По степени связанности слов: 
синтаксически свободные (примеры см. выше) 
       и синтаксически неделимые, являющиеся одним членом предложения 
(сочетание числительных или слов «мало», «несколько» и т.п., граммати​чески главных, с существительными, называющими считаемые предметы, напр.: два дня и три ночи, много лет;
сочетания типа числительное или неопр. местоимение + из + существительное, личное местоимение, напр..: трое из учеников, кто-нибудь из них;  и т.п.). 
СВЯЗИ  В  СЛОВОCОЧЕТАНИЯХ
Словосочетания образуются с помощью подчинительных синтаксических связей: 

         согласования, управления и примыкания.

	
	Форма

зависимого слова
	Главное слово
	Зависимое слово
	Вопрос
к зависимому слову
	Пример

	с

о

г

л

а

с

о

в

а

н

и

е
	Зависимое слово 

согласуется 

с главным в числе, роде, падеже.
  При неполном согласования нет в падеже или в роде
	существительное

слово в значении    существи​​тельного
местоимение
	прилагательное

причастие

местоимение

порядковое числительное

существительное (приложение)
	какой?

чей?

который?
	липовый  чай
летящая  утка
этот  человек
чей-то  дом
мой  милый
второй  поющий
помню  её  юной

женщина-врач

	у

п

р

авление
	Зависимое слово 

ставится 
в том падеже, 

которого требует главное
	глагол

наречие

существительное

прилагательное

причастие

деепричастие
	существительное

слово в значении 

существительного

местоимение
	падежный вопрос
	пилить  дрова
идёт  к  окну
быстрее  лани
мечты  любящих

доволен  одним

белый  от  боли
любящая  тебя
гуляя  с  ним

	примыкание
	Зависимое слово 

неизменяемое, 

  с главным связано 

по смыслу, 

интонационно, 

с помощью порядка слов
	глагол

деепричастие

наречие

причастие

существительное

прилагательное
	наречие

деепричастие

Н.Ф. глагола
	как?

и прочие обстоятель-ственные

что

(с)делать?
	идти  быстро
впереди  шёл

валясь  набок
очень  быстро

спящий  храпя
желание  спать
готовый  уйти


ПРЕДЛОЖЕНИЕ
«Предложение — это грамматически оформленная по законам данного языка целостная единица речи, являющаяся главным средством формирования,выражения и сообщения мысли» 

                                                                                                                                 
























В. В. Виноградов
Представляет собой соединение слов (или слово), 
обладающее смысловой законченностью и интонационной цельностью; 
содержит сообщение, вопрос или побуждение.

ТИПЫ ПРЕДЛОЖЕНИЙ

1. По цели высказывания
Повествовательные, сообщающие о чем-либо, описывающие и т.п.,

интонация их — спокойная, ровная, с понижением на конце предложения. 

Вопросительные, содержащие вопрос, 
имеющие особую вопросительную интонацию с повышением тона на слове, к которому относится вопрос (она может выделять разные слова а предложении), 
часто (но не всегда) – вопросительные частицы, местоимения, наречия.
Напр.: Ты сделал это?  Ты сделал это?  Ты сделал это?

            Сделал ли ты это?  Кто сделал это?  Зачем ты сделал это?
Побудительные, выражающие стремление говорящего побудить к чему-либо, 
оформляющиеся с помощью побудительной интонации,
глагольных форм (чаще всего повелительным наклонением), частиц и пр.

Напр.: Сделай это!  Сделать это немедленно!  Пошёл вон!  Пойдём вместе! 

            Давай-ка это сделаем! Чтобы всё было сделано!  Прочь отсюда! (неполное)
2. По эмоциональной окраске, интонации 

Восклицательные (интонация их обозначается восклицательным знаком) 
Невосклицательные
3. По составу
 Простые — с одним грамматическим центром (см. далее) 

   и сложные — с несколькими грамматическими центрами.
  Сложные предложения по характеру отношений между их частями бывают союзными (сложносочиненные и сложноподчиненные)
и  бессоюзными (см. далее схему),
бывают также сложные предложения  с различными видами связи. 

Простые предложения:
а) по наличию одного или обоих главных членов предложения (см. далее) — 

односоставные и двусоставные;

б) по наличию или отсутствию второстепенных членов предложения (см. далее) — 

распространённые и нераспространённые;

в) по наличию или частичному отсутствию членов данной структуры предложения —
    полные и неполные.

            В неполных отсутствует какой-либо член предложения, необходимый для полноты их строения и значения; пропущенные слова восста​навливаются по смыслу (по предыдущему тексту, подсказываются ситуацией),
 напр.: Дон-Кихот ехал на коне, а Санчо Панса — на осле (во 2-м предложении отсутствует «ехал»).



ЧЛЕНЫ  ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Члены предложения — знаменательные слова (словосочетания), 
     выражающие определенные синтаксические отношения (предикативные, атрибутивные, объектные, обстоятельственные) и связанные между собой в предложении.

Бывают главными (подлежащее и сказуемое, главный член односоставного предложения) и второстепенными (определение, дополнение, обстоятельство).
             

Подлежащее обозначает предмет  (лицо, явление, понятие), 

    производящий действие или находящийся в состоянии, обозна​ченном сказуемым.

    Может обозначать объект действия в пассивных кон​струкциях,напр.: 

    Дом строится рабочими (подлежащее — «дом», а произ​водитель действия назван дополнением).
    Обычно выражается существительным или личным местоимением в И.п.
                                                                                                     (иные варианты  см.  на с.  ).

Сказуемое (лат. предикат) обозначает действие, состояние подлежащего 
(предикативные отношения — отношения между сказуемым и подлежащим).
  Обычно выражается глаголами (подробнее  см. с.   ), категорией состояния. 

О главном члене односоставного предложения  см. с.

Определение (лат. атрибут) 
     обозначает признак, качество, свойство предмета и занимает позицию при существительном (атрибутивные отношения — отношения между предметом и его признаком). 

    Отвечает на вопрос «какой?» в разных его формах.

Бывает согласованным, несогласованным, приложением, 

выражается прилагательным, причастием, местоимением, порядковым числительным и пр. 
Дополнение поясняет слова со значением действия, предмета, признака и обозначает объект, адресат, орудие по отношению к ним

    (пел песню, любитель пения, любящий пение; говорил отцу, резал ножом).

    Может обозначать и субъект действия в пассивной конструкции (пример см.  выше). 

    Отвечает на вопросы косвенных падежей.

Бывает  прямым (в В.п. без предлога)  и  косвенным; глагольным, именным; обычно выражается существительным, местоимением (подробнее см. с.  ).

Обстоятельство указывает, при каких обстоятельствах совершается действие, способ, степень проявления действия или признака.

Разряды обстоятельств:  образа действия,  меры или  степени, места, времени,  причины,  цели,  условия,  уступки; 

на какие вопросы отвечает и какими частями речи выражается – см.  с..

Примеры обозначения членов предложения:
            Он  сразу  и  с  радостью   обратился   к  своей  давней   подруге.

(подлежащее)     (обстоятельство)     (сказуемое)     (определение)     (дополнение)
СПОСОБЫ  ВЫРАЖЕНИЯ  ПОДЛЕЖАЩЕГО

	Чем выражено
	Примеры

	 существительное в И.п.;
 местоимение в И.п.
       (любого разряда);
 количественное числительное в И.п.;
   слова в значении существительного в И.п.: 

         субстантивированное прилагательное,

                                                   причастие,

                      порядковое числительное
	Скоро придет весна. 
 Ваня  стал уже большим.

Я так этого ждал!  Кто-то сюда идет.

Вот кот, который съел мясо. 
Это было ужасно!

  Семь не делится на два.

	
	Многие были решительно против.

Желающие могут остаться.

Первыми станут вторые.

	 неопределенная форма глагола;
субстантивированная глагольная форма
 наречие,

 частица,

 союз,

 междометие

 косвенный падеж существительного,

                                местоимения
	Жизнь прожить — не поле перейти.

«Не хочу» было ответом ему.

Резкое «никогда» сразило его.

Ответом было тихое «да».

«Или – или» меня не устраивает.

Далече грянуло ура. (Пушкин.)

Одному человеку и никому — 
это вещи разные.

	        синтаксически неделимые словосочетания:

числительное в И.п.
(или слово с количественным  значением) 
+ существительное в Р.п.;

существительное (местоимение) в И.п.  +  с  + существительное (местоимение) в Т.п.;
около, до, с + числительное
 + существительное;
числительное, местоимение, прилагательное +   

из + сущест., прилаг., числ., мест. в Р.п.;
неопределенное местоимение
+ прилагательное;

неразложимое словосочетание
	Три девушки купались. 
Несколько дам загорали.
Много дней прошло с тех пор! 

Мы с Иваном давно уже вас ждем.

Отец с матерью засмеялись.

Пришло около тысячи человек.

Прошло минут с пять.

Двое из них мне знакомы.

Никто из новеньких этого не знал.

Многие из туристов отстали.

Нечто странное послышалось ему...

Шумит Черное море.    Цветёт львиный зев.

	целое предложение
	«Приходите завтра опять» ещё долго звучало в его ушах.


                                                  ФОРМЫ СКАЗУЕМОГО

	Форма
	Из чего состоит, что его части выражают
	Примеры

	простое 

глагольное
	глагол

в форме какого-либо времени, наклонения.

Лексическое и грамматическое значения

выражаются одной формой: или личной, 
или связкой быть  +  Н.Ф. в будущем сложном).
	Летом трава зеленеет

(зеленела,

будет зеленеть).
Зеленей, трава!

Зеленела бы трава зимою…

	составное

глагольное
	    вспомогательный глагол  +  Н.Ф. глагола
	

	
	в личной форме.

Выражает

грамматическое значение

и частично лексическое.
	Выражает основное     лексическое значение.
	У ручья трава  начала

            (продолжала, 

                могла бы)

 зеленеть.
Стал  я ходить босиком.

	 составное именное
	         глагол-связка  +  именная часть
	Мой брат — врач,
а я стану дилером.

Ты уже взрослый.

Трава у ручья скошена.

Я шел вторым.

Этот дом будет моим.

Он всегда настороже.

Тебе было хорошо?

Нет мне покоя.

	
	в личной форме

(в настоящем времени опускается)
  Быть выражает

грамматическое значение, 

прочие глаголы 

грамматическое 

           и лексическое.
	существительное,

прилагательное,

причастие, 

числительное,

местоимение, 

категория  состояния (наречие)

   Выражает основное

  лексическое значение.
	

	сложное

(3 части 

и более)
	глагольного типа: глагол-связка  +  Н.Ф. +  Н.Ф.;
именного типа: глагол-связка  +  Н.Ф. +  именная часть
               (+ еще часть)
	Я решил попытаться бежать.

Это стало казаться сном. 
Такой совет мог быть воспринят как дерзость.

	осложненное

простое 

глагольное
	 Повторение глагола (бывает с так, не);

 Н.Ф. +  не  +  личная форма глагола,

однокоренные личные формы с не;

 пойти  +  глагол в той же грамматической форме;

 взять  +  и, да, да и  +  глагол в той же форме

 и, ну, давай, так и, ну и, да как, знай, себе  +  глагол
	Он спел так спел.

Я об этом знать не знал.
Жду не дождусь лета.
Пойду позову маму.

Взять бы да позвать её.
Он ну реветь!

Она  себе поёт.


Иногда именное сказуемое без связки называют простым именным, но в школе это не принято.

В словах категории состояния перед Н.Ф. (надо постараться; было приятно увидеться; буду рад помочь; траве пора бы зеленеть) обычно видят первую часть составного глагольного сказуемого (возможно, логичнее видеть тут именное, осложненное Н.Ф.?  Сложное?).
Устойчивые словосочетания обычно считают или единым простым глагольным сказуемым 
(Я пришел в ужас = ужаснулся) 
или частью составного глагольного: Она изъявила желание уйти (= пожелала уйти),
составного именного: Он стал мастером на все руки). 

Иногда несводимые к словам устойчивые словосочетания считают видом сложного сказуемого: 
Ты как с неба упал.
ВТОРОСТЕПЕННЫЕ ЧЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

	Член

предложения
	Чем выражен
	Способ связи с главным словом

	
	
	основной
	«дополнительный»

	определение:

согласованное

(в падеже,
числе, роде)

несогласованное

(не меняется
при склонении
главного слова)

приложение

согласованное

(обязательно в падеже)

несогласованное
	прилагательным

причастием

местоимением

порядковым числительным

существительным с предлогом

местоимением его, её, их
сравн. степенью прилагательного

цельным словосочетанием

наречием

Н.Ф. глагола

существительным
	согласование

красное яблоко

бегущий мальчик

твой брат

третий человек

спортсмен-прыгун
инженера Иванову
	 управление,

   примыкание
мальчик с книгой
его рассказ

книга потолще
дядя с алым ухом
яйцо всмятку
желание поспать
на корабле «Ермак»

	дополнение
	косвенным падежом

существительного

              местоимения

              числительного

прилагательного

              причастия

цельным словосочетанием

наречием

Н.Ф. глагола
	управление
пахать землю
разговор с ним
разделить на три
помнил о давнем,
о минувшем
он рвал львиный зев
	примыкание

Сегодня не похоже 

на вчера.
Её просили спеть.

	обстоятельство
	наречием

деепричастием

деепричастным оборотом

Н.Ф. глагола

существительным в косв. падеже
фразеологическим сочетанием
	примыкание
бежал быстро
сидел согнувшись
упал, тихо звеня
пошёл погулять
бежит как угорелый
	управление
Шёл по лесу, лесом.


	Виды

обстоятельств
	Вопросы к ним
	Примеры

	образа действия

 меры и степени

 места

 времени

 причины

 цели

 условия

уступки
	 как? каким образом?

 в какой мере, степени?

 где? куда? откуда?

 когда? как долго?

 с (до) каких пор?

 почему? отчего?

 зачем? для чего?

 при каком условии?

 несмотря на что? вопреки чему?
	Звонко, с переливами пел соловей.

Петя очень устал, а Пётр нисколько.

Здесь хорошо. Я из лесу шёл домой.

Вчера она приехала. Я ждал её год.

С утра он уходит куда-то допоздна.

Не спеши сгоряча. От жары мак увял.

Пошли погулять, взяв сумки для виду.
При старании многое можно сделать.

Несмотря на все усилия, не вышло.


ДВУСОСТАВНЫЕ и ОДНОСОСТАВНЫЕ

предложения

Двусоставное предложение имеет состав подлежащего (т.е. подлежащее со всеми относящимися к нему словами) и состав сказуемого (сказуемое с зависимыми от него членами предложения).

Например:



                  На редкость могучая сосна  широко разбросала ветви над моей головой.

              состав подлежащего

состав сказуемого 

В односоставном предложении один главный член с зависимыми от него словами
(т.е. один грамматический состав).

Если главный член односоставного предложения по форме совпадает с под​лежащим, то это предложение назывное (номинативное);

если он совпадает со сказуемым, то в зависимости от его формы предложение может быть определенно-личным, неопределенно-личным, обобщенно-личным и безличным.

                                           Типы односоставных предложений:
1)    В назывном утверждается наличие, существование предметов, явлений; главный член выражен существительным в И.п. (количественно-именным сочетанием, местоимением):

Июль. Палящее солнце. Три пыльных куста у дороги... Она!
2)   В определенно-личном форма глагола указывает на определенное действующее лицо, говорящего или его собеседника (обозначая его, в предложение можно вставить личное место​имение  я, ты, мы, вы):
Схожу-ка к нему; или вместе пойдем.

3) В неопределенно-личном глагол указывает на действие, совершаемое неопре​деленными лицами, неизвестными или намеренно не называемыми (их можно обозначить каким-либо подходящим по смыслу словом):  

            И раньше нас дурачили, и теперь дурачат.
4) Обобщенно-личное по форме главного члена совпадает с определенно-личным или неопределенно-личным, но действие в нем может относиться к любому лицу:
            Без труда не вытянешь и рыбку из пруда.

            Снявши голову по волосам не плачут.

5) Безличное обозначает действие, состояние, которое не производится, не создается активным деятелем (подлежащее подставить нельзя; формально подставив его в выражения типа «за воротник бежит», уничтожим значение безличности). 

           Различаются безличные предложения:


Главный член односоставного предложения, 
по форме совпадающий со сказуемым:



	глаголы:
	

	настоящее и 

будущее время
	1


2


3

	прошедшее время

и условное

наклонение

Н.Ф.
	
ср. род

	
	        

   не

глаголы



Не путать односоставное предложение
с  неполным
В неполном предложении тоже может быть один главный член, но в односоставном второго нет по конструкции предложения, его значению, поэтому нет необходимости что-то «восстанавливать» по смыслу, по контексту — а неполное без этого не будет понятно. Срав.:     
           В комнате громко смеются. 

          — И что друзья на это отвечают?

(важно действие, а не указание на его 
                         — Только смеются надо мной...

произодителя – неопределённо-личное)     («друзья» восстанавливается по смыслу – неполное) 
                                                                                                                                                                                                 


                                        ОДНОРОДНЫЕ  ЧЛЕНЫ  ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Однородными называются члены предложения, которые выполняют одинаковую синтаксическую функцию (подлежащего, определения и пр.); 
находятся в одинаковых отношениях с одним и тем же членом предложения; 

называют понятия, стоящие в одном смысловом ряду;

связаны между собой сочинительной связью
(выраженной сочинительными союзами, перечислительной интонацией);
обычно отвечают на один и тот же вопрос.

 Пример                            

 (связь между однородными членами предложения               ,  подчинительная             ):

             Большие и малые лесные птицы, звери кормятся здесь весной и летом.

В предложении может быть несколько рядов однородных членов;

например, в следующем примере два ряда однородных обстоятельств (места и образа действия) и однородные дополнения: 

          

             В лесу и на полянах мы старательно и охотно собирали грибы и ягоды.

Однородные члены могут быть словами разных частей речи, словосочетаниями: 

Писал он чётко, красивым почерком.
Девочка маленькая, в детском платьице.

При однородных членах предложения может быть обобщающее слово:
Снег всё  покрыл: поля, луга, деревья...
Генералы, банкиры, чиновники — весь народ благоденствует.

Однородные и неоднородные определении

	Правило
	Пример

	Однородные

характеризуют предмет с одной стороны

1. По одному признаку (цвет, форма и т.п.);
        может быть  градация признака.
2. По признакам, связанным объединяющим смыслом 

(внешний вид, 

производи​мое впечатление, противопоставление признаков, 

причинная связь между ни​ми, 

перечисление достоинств, недостатков

и прочих чем-то связанных свойств).
Они одинаково относятся к определяемому слову, объединены интонацией перечисления.
	синие и белые, толстый и тонкий 

красивая, прекрасная…

высокие, тонкие деревья; 

тёмные, глубокие, печальные глаза;
худая, но жилистая рука; 

горький, несправедливый упрёк;

сладкая, сочная груша; 

новый, большой, каменный  (= хороший) дом  

	Неоднородные
называют разные признаки,
не связанные каким-либо общим смыслом.
Синтаксически неравноправны:

одно из них относится к сочетанию другого 

с определяемым словом;
нет интонации перечисления. 

Неоднородные определения нередко выражены прилагательными разных разрядов (качественными, относительными, притяжательными), словами разных частей речи 

     Но:

относительные, притяжательные прилагательные приобретают качественное значение, объединенные с качественными общим смыслом характеристики чего-то с одной стороны
или будучи эпитетами,
и входят в ряд однородных членов.
	Длинная жёлтая груша
Большие и малые лесные птицы, звери 

(см. схему на пред.стр.: «большие и малые» относятся не прямо к однородным подлежащим, а к сочетанию «лесные птицы, звери») 
старые папины резиновые сапоги;  какой-то большой каменный столб.

см. выше пример:
новый, большой, каменный дом;
глупое, ослиное упрямство



ОБОСОБЛЕННЫЕ ЧЛЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Обособление — интонационное и смысловое выделение членов предложения, придающее им большую значимость и некоторую синтаксическую самостоятельность; 
          на письме обособленные члены отделяются или выделяются знаками препинания (обычно запятыми, реже тире, скобками).

Обособляются определения:

1) любое (согласованное и несогласованное, одиночное и распространенное), относящееся к личному местоимению:

Зеленый, он шумит густой листвою; 
Она, ещё в пальто, села к столу;

2) причастие с зависимыми словами (причастный оборот) 
    или прилагательное с зависимыми словами (т.е. распространенное),
    стоящее в  постпозиции, т.е. после главного для него (определяемого) слова:

Небо, набухшее тучами, осело на землю, топкую от бесконечных дождей;

3) несколько (два и больше) однородных определений, стоящих после определя​емого слова: 

Руки, твёрдые, но ласковые, подхватили её; 
Женщина, узкая, с ярким ртом, улыбнулась ему;
4) любое с дополнительным обстоятельственным значением (причины, уступки, условия), стоящее как после, так и до определяемого слова, в препозиции: 
Оглушённый музыкой,  Иван не услышал её слов;
5) определение, отделенное от определяемого слова другим словом (не определением):

Грязные, стояли сапоги у всех на виду;

6) несогласованное определение, отмечающее какие-то признаки лица, предмета, описывающее внешний вид; обычно стоит после определяемого слова, чаще имени собственного:
Зина, в новом платье, вертелась у зеркала; 
Море, серого цвета, шумело;
7)  несогласованное определение, выраженное сравнительной степенью прилагательного с зависимыми словами или Н.Ф. глагола (в последнем случае употребительно тире): 

         Он взял новую книгу, ещё толще прежней;

         Одного я хочу — всё забыть.

Обособляются приложения:

1) любое, относящееся к личному местоимению: 
          Вы, граждане, очень хорошо подумайте...

2) распространенное приложение, стоящее после определяемого слова
    (реже до него, обычно нарицательного существительного): 
Нужен проводник, знаток этих мест; 
Её поклонник, сосед всё не уходил;

3) группа приложений (два и больше) после определяемого слова; 
    она может обособляться тире или скобками:

У нас водятся только мелкие звери — ежи, белки, бурундуки;

4) любое с дополнительным обстоятельственным значением (причины и проч.):
          Музыкант, Сергей узнал мелодию;

5) приложение с союзом как, имеющее значение причинности: 
          Ивану, как победителю, дали приз;

6) одиночное, имеющее характер уточнения, пояснения, стоящее после опреде​ляемого слова — особенно если перед ним уже есть определение:
          Его брат, Сергей, уехал;   Вижу Ивана, конюха;

7) уточняющее приложение, присоединяемое с помощью слов то есть, или (=т.е.), даже, например, в частности и т.п.; слов этот, по имени и т.п.:  
          Это приставка, или префикс;   Многие ушли, например я.

Обособляются обстоятельства:

1) деепричастия, деепричастные обороты (деепричастия с зависимыми словами), независимо от места в предложении: 
        Художник пришёл к ней, решившись; 
        Съев пирожок, офицер утешился;

2) обстоятельства с предлогами несмотря на, невзирая на — всегда;

обычно — с предлогами вопреки (уступки), благодаря, согласно, вследствие, ввиду, в силу, по случаю (и другие причины), ради, во избежание  (цели),  в случае, при наличии, при отсутствии, при условии  (и другие условия);  
иногда — с непроизводными предлогами по, при, для, с, за, из-за,
имеющими те же значения или значение образа действия: 

  Мы скирдовали, несмотря на дождь;  
  Сено, вследствие непогоды, сгнило;   
  Он, по своей трусости, удрал.

3) уточняющие обстоятельства места, времени, образа действия,
    стоящие после уточняемых:

Весною, в апреле, там, в горах, расцветает множество тюльпанов. 

Обособляются дополнения уточняющие
 (со значением исключения, добавления, замещения, различения) 

     с предлогами исключая, включая, не считая, 

     а также обычно с предлогами  кроме, помимо, сверх, вместо, в отличие от, наряду с,

                                                       за исключением и пр.:  

         Всё, включая отопление, дорожает;  

         Не вижу никого, кроме тебя. 
Вообще обособляются поясняющие слова,
стоящие после поясняемых членов предложения (главных и второстепенных) 
и присоединяющиеся союзами то есть, а именно (именно), или (=то есть), словами даже, особенно, в особенности, в частности, главным образом, например, в том числе и пр. (иногда они подразумеваются):
Он принарядился, то есть надел галстук, и вышел к гостье;

Он принарядился (надел галстук);

Многие против, например я; 

Стало тепло, даже жарко; 

Люблю цветы, особенно тюльпаны.

Он был в брюках по моде того времени — расклешённых. 
                                    ОБОСОБЛЕННЫЕ  ОБОРОТЫ

Причастный оборот, деепричастный оборот — см. предыдущие стр.
Сравнительный оборот
выражает сравнение, уподобление и начинается со сравнительного союза:
                                     Воздух чист и свеж, как поцелуй ребенка (Лермонтов). 

                              Он белый, словно мел; белей, чем снег январский.

Присоединительные обороты
содержат пояснение, уточнение, дополнительное замечание ко всему предложению
(в отличие от уточняющих, поясняющих членов предложения)
и присоединяются к нему с помощью присоединительных союзов, слов даже, особенно,
      в частности, главным образом и т.п., реже без них:

Он добился этого, притом скоро;
Тут ошибаться, даже изредка, нельзя;
Не люблю зимы, особенно из-за морозов; 
Он уехал, ещё вчера. 

ОБРАЩЕНИЕ —

слово или словосочетание, называющее лицо (реже предмет), которому адресована речь; 

не член предложения. Обособляется.
Это может быть

имя собственное: Вася, дай-ка дневник;

название лица по степени родства, поло-возрастному признаку, должности и т.п.: 

Мама, смотри!  Девушка, где я вас видел?  Прапорщик, верните в библиотеку Борхеса! 

экспрессивно-оценочное слово:  Солнышко, зачем же так? 


местоимение:  Ты, подойди-ка сюда!

субстантивированное слово:  Милая, не плачь;  Эй, в шляпе, ты куда?

кличка, название животного:  Бобик, не лай!  Корова, не бодайся!

название предмета, явления, места, понятия (обычно при этом олицетворяемое):

            Дождик, дождик, пуще!   Где ты, Аркадия?

ВВОДНЫЕ СЛОВА  и  ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Вводные слова, словосочетания
выражают отношение говорящего к тому, о чем он говорит, комментируют сообщаемое им. 

Членами предложения не являются.
Пунктуационно выделяются.

Могут иметь такие значения:

+++++++++







Вводные предложения могут иметь те же значения, что и вводные слова,
но отличаются от них большей смысловой законченностью, наличием сказуемого. 
Включаются в основное предложение без союзов или с ними (при этом союзы не являются средством подчинительной связи – см. далее примеры с союзами если,  как).
Могут быть вводные предложения:



ВСТАВНЫЕ КОНСТРУКЦИИ

   Вставные конструкции содержат уточнения, разъяснения, добавочные замечания к основному содержанию предложения. Пунктуационно выделяются тире, скобками.

Это могут быть:



СЛОЖНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Сложное предложение состоит из двух или нескольких частей, по форме одно​типных с простыми предложениями, которые образуют смысловое, граммати​ческое и интонационное единство.
Сложносочиненным
 называется сложное предложение, части которого соединены сочинительными союзами. Между ними могут быть такие отношения:

соединительные (перечисление событий, явлений одновременных, последова​тельных и т.п.):                          С запада шли тучи, и от реки тянуло сыростью; 
Солнце скрылось, и на небе проступили звезды;
Она не захотела остаться, поэтому я тоже ушел;
присоединительные (добавление какого-либо сообщения к основному):
Он явно был доволен, и это мне не нравилось; 

пояснительные:

Ушел он почти сам, то есть ему немного помогли; 

разделительные (чередование, взаимоисключение):
То дождь идет, то снег сыплется;  
Вы должны собраться немедленно, или я ухожу без вас; 

противительные (противопоставление, несоответствие):
Все ее жалели, но никто не помог;  
Одета она плохо, а женщина красивая;

сопоставительные:
     В доме было душно, а на улице клубилась пыль.

В сложноподчиненном предложении
части его, главная (главное предложение) и придаточная (придаточное предложение), соединены подчинительными союзами или союзными словами. 
Союзное слово — относительное местоимение или местоименное наречие, служащее средством связи главного предложения с придаточным и являющееся членом придаточного предложения. 
От главного предложения к придаточному можно задать вопрос.



По вопросу от главного предложения к придаточному, 
по средствам связи между предложениями и по контактным, соотносительным словам
     определяется  значение придаточного
(см. далее таблицу типы придаточных предложений).

В сложноподчиненном предложении может быть несколько придаточных,
находя​щихся в разных отношениях друг к другу.

Различают такие

типы сцепления придаточных:

1) Последовательное подчинение:
первая придаточная часть относится к главной, к ней (придаточному 1-й степени) относится вторая придаточная часть (придаточное 2-й степени) и т.д.:

Я уверен, что настанет день, когда всё кончится.
2) Однородное соподчинение: 
придаточные одного типа, отвечают на один и тот же вопрос, относятся к одному слову в главном для них предложении или ко всему этому предложению:

Я знаю, что она приехала и что ты с ней говорил.
   Во втором придаточном (и далее) подчинительный союз может быть опущен.
3) Неоднородное соподчинение: 
придаточные разного типа, отвечают на разные вопросы, но относятся к  одному слову в главном для них предложении (или ко всему главному предложению):

Когда настанет день, я приду, чтобы со всем разобраться;
4) Параллельное подчинение: 
придаточные разного типа, относятся к разным словам в главном   

или к главному предложению в целом и какому-либо слову в нем:

Если мне удастся, я побываю там, куда давно стремлюсь.
схемы 




Бессоюзным сложным
называется предложение, части которого соединены без помощи союзов, союзных слов;
при их соединении особенно важны интонация, порядок слов.
Между частями бессоюзного предложения могут быть различные отношения
(похожие на отношения между частями сложносочиненного или сложноподчи​ненного предложений):

перечисление  (событий, явлений)
Солнце светит, птички поют; девушки вон загорают;
вторая часть
 дополняет смысл  (Я знаю: больше я ее не увижу)

 поясняет  (Что-то странное с ним: сегодня он не опоздал)
 указывает на причину  (Приехать не смогу: нет времени)                                        

быстрая смена событий, экспрессия
                             (Дверь открылась — толпа хлынула внутрь)
противопоставление   (Я прихожу — ее нет)
сравнение           (Красна девица идёт — сера утица плывёт)
причинно-следственная связь 
                   (Быстрее работу закончим — скорее новую начнем)
                                        . 

Сложное предложение смешанной структуры —

с различными видами связи между его частями.

                                                                                         ТИПЫ  ПРИДАТОЧНЫХ

	Тип придаточного
	Вопрос к нему
	Чем присоединяется

	 изъяснительное
	падежные

вопросы
	союзами  что,  чтобы,  как,  будто,  ли,                        чтобы не,  как бы не;

союзными словами   кто, что,  когда,

где,  куда,  откуда,  сколько,  зачем  и пр.

	определительное

местоименно-

определительное
(соотносительное)
	какой?

(и его формы)
	союзными словами  который,  какой,

чей, что,  где,  куда,  откуда,  когда

	
	какой?

(кто? что?)
	союзными словами  (местоимениями) 

кто, что,  какой,  который, чей

	обстоятельственные
	образа действия

меры,

степени
	каким образом?

как?

насколько?

в какой степени?
	союзами   что, чтобы,  будто,

как будто,  словно, точно;

союзными словами   как,  сколько,

насколько

	
	сравнительное
	как?

(чем что?)
	союзами  как, будто,  как будто,

словно, точно,  чем,  как (чем) если бы

	
	места
	где?  куда?  откуда?
	союзными словами  где,  куда,  откуда

	
	времени
	когда? 

с каких (до каких) пор?
	союзами  когда (...то),  едва,  пока,

как только,  в то время как   и т.п.

	
	причины
	почему? 

отчего?
	союзами  потому что,  оттого что,

так как,  ибо,  ввиду того что   и пр.

	
	цели
	зачем?  для чего?

с какой целью?
	союзами  чтобы,  дабы,  лишь бы,

для того (с тем) чтобы  и т.п.

	
	условия
	при каком условии?
	союзами  если  (если...то, если бы),

ежели,  коли,  когда,  как, раз   и т.п.

	
	уступки
	несмотря на что?
	союзами  хотя,  несмотря на то что,

пускай (пусть);  союзным словом + ни

	
	следствия
	—
	союзом  так что

	присоединительное

(по Д.Э.Розенталю)
	—
	союзными словами  что,  почему,

отчего,  зачем  и т.п.


     Внимание: некоторые союзы теряют значение условное (если ... то),  временное (тогда как, в то время как и др.) и выражают отношения сопоставительные, что ослабляет подчинительную связь;

                 напр.:  Если я раньше тебе верил, то он нет;   Я верил, в то время как ты лгал.
ПРЕДЛОЖЕНИЙ

	К чему относится
	Примеры

	к членам предложения со значением

речи, мысли, чувства  (чаще к глаголу)
	Мы уверяем, что это не так.

Мы знаем, что он делает.

Нам неизвестно, так ли это.

Не имею понятия, куда он делся.

	к существительному
или слову в значении существительного
	Знаю людей, которые придут.

Вижу тот дом, где я родился.

	к местоимениям  тот  (то, та, те),
каждый, весь, всякий  (бывают опущены)
	Я тот, кого никто не любил. 

Кто живой, откликнись!

	к наречиям  так, столько, настолько;
к такой (и сочетаниям с ним), до того
      (ср. со сравнительными, где перед союзами

       нет соотносительных слов)
	Сделай так, как требуется.

Спал так хорошо, как никогда.

Он до такой степени удивился, 

будто подобного и не видел.

	          ко всему главному предложению
	Вокруг тихо, как бывает зимой.

Ты сделал лучше, чем я думал.

	     к наречию (знаменательному

или местоименному)
	Он впереди, где речка шумит.

Гляди туда, куда он убежал.

	          ко всему главному предложению
	Когда он встал, был уже вечер.

Спит до тех пор, пока разбудят.

	          ко всему главному предложению
	Лес казался совсем пустым, 

потому что птицы уже улетели.

	          ко всему главному предложению
	Я приду, чтобы с ним увидеться, 

лишь бы он не обиделся.

	          ко всему главному предложению
	Если ты готов, то начинай!

Остерёгся бы, когда б знал.

	          ко всему главному предложению
	Он не смог, хотя ему помогали.

Как ни глуп он, а это понял.

	          ко всему главному предложению
	Я успел, так что всё в порядке.

	          ко всему главному предложению;

содержит добавочные замечания
	Он волновался, что с ним редко бывало.      

                   (= и это с ним редко бывало.) 


СИНТАКСИЧЕСКИЙ РАЗБОР ПРЕДЛОЖЕНИЯ

1. По цели высказывания: повествовательное, вопросительное, побудительное.                                       По эмоциональной окраске: восклицательное или невосклицательное.
2. Простое или сложное (указать грамматические основы). 
      Есть ли прямая речь.

3. Если предложение сложное, указать его тип
     (сложносочиненное, сложноподчи​ненное, сложное бессоюзное, сложное с различными видами связи); 
     составить его схему.

4. Разобрать сложное предложение по типу связей, отношений между его частями:



Объяснить постановку знаков препинания между простыми предложениями в сложном. 

5. Какое по структуре простое предложение
      или части сложного, равные простым предложениям:












6.  Разобрать по членам предложения (письменно — подчеркиванием)  
     и указать, какими  частями речи они выражены, 
     какого типа  сказуемое в предложении. 
7. Отметить, если простое предложение осложнено: 

однородными членами предложения (могут быть с обобщающим словом);

обособленными членами предложения: 
                 определением, приложением, обстоятельством, дополнением;
                 уточняющим сказуемым; 
присоединительным оборотом;
сравнительным оборотом;

вводными словами; 
вставными элементами; 
обращением; 

словом-предложением междометным, утвердительным, отрицательным, вопросительным  

                 (да, нет и пр.);

     тире между подлежащим и сказуемым 
             или в неполном предложении. 
Объяснить постановку знаков препинания в простом предложении.

Пример синтаксического разбора
сложного предложения с различными видами связи


Если придёт минута,  когда тебе станет тяжело  и  понадобится помощь, 

я сделаю всё, что в моих силах, и я уверен, что никто не сделает для тебя больше; 

при этом я буду (пусть это звучит сомнительно) хотя и встревожен, но всё же рад 

такой минуте, потому что, когда она наступит, тебе придётся вспомнить обо мне — 

вот на что, признаться, надеюсь.
1.  Предложение повествовательное, невосклицательное.
2.  Сложное с различными видами связи (смешанной структуры);

в нем 12 грамматических основ, объединенных в 4 блока (части, компонента).
3. Схемы предложения                              
      а)                                                                             [       ] — главное или самостоятельное простое предложение 
                                                                                       (       ) — придаточное предложение.  Выделены средства cвязи.

   ( 1 если ... ),    ( 2 когда ... )  и  ( 3 *     ),    [ 4       ],   ( 5 что ... ),  и    [ 6         ],  ( 7 что ... );  
 [ 8  ( [ 9      ] )  хотя и  0, но  0 ],   ( 10 потому что, ( 11 когда ...), ... ) — [ 12  , вв,  ].

б) 






                                                                                                                                                         

4. Первый, второй, третий блоки — сложноподчиненные предложения (третий осложнен вставным предложением), четвертый — простое.

Между первым и вторым сложноподчиненным предложением связь сочинительная; они связаны соединительным союзом и, указывающим на перечисление: Я сделаю, и я уверен; разделены запятой.

Между вторым и третьим блоком связь бессоюзная; смысловая связанность их (перечисление «предполагаемых фактов») ослаблена, на что указывает большая пауза и знак препинания, точка с запятой.

Между третьим блоком и последним связь бессоюзная; последнее предложение содержит вывод из предыдущего, что передано с помощью тире.

Главные части предложений от придаточных отделены запятыми.

Главная часть первого сложноподчиненного предложения — я сделаю всё. 
К этому главному предложению относятся два придаточных:
 если придёт минута
(придаточное  условия, присоединено ко всему главному с помощью союза если) 

      и что в моих силах 
(местоименно-определи​тель​ное, относится к слову всё в главном, присоединено с помощью союзного слова, местоимения  что). 
 Подчинение этих придаточных первой степени параллельное.

От придаточного если придёт минута зависят два придаточных второй степени:
 когда тебе станет тяжело и понадобится помощь. 
Оба определительные, относятся к слову минута в главном для них предложении, присоединены союзным словом когда; во втором придаточном оно опущено, что бывает при однородном соподчинении придаточных. Связь между ними сочинительная; они связаны соединительным союзом и (перечисление фактов), потому запятой не разделены.

Второе сложноподчиненное предложение состоит из главного предложения я уверен 
и придаточного изъяснительного что никто не сделает для тебя больше, присоединенного союзом что к сказуемому в главном.

Главное предложение третьего сложноподчиненного — 
при этом я буду хотя и встревожен, но всё же рад такой минуте; 
оно разорвано вставным (пусть это звучит сомнительно); здесь связь бессоюзная.

К главному в целом с помощью союза потому что присоединено придаточное причины  потому что ты вспомнишь обо мне, 
от которого зависит придаточное времени  когда она наступит,
присоединенное с помощью союза когда; здесь подчинение последовательное.
5,6,7
1  предложение — двусоставное, нераспространенное, полное; 
     сказуемое простое глагольное; не осложнено.
2  предложение — односоставное (безличное), распространенное, полное; 
     сказуемое составное именное; не осложнено.

3  предложение — двусоставное, распространённое, неполное (опущено когда тебе);
      сказуемое простое глагольное; не осложнено.

4  предложение — двусоставное, распространенное, полное; 
      сказуемое простое глагольное; не осложнено.

5  предложение — двусоставное, нераспространенное, полное; 
      сказуемое составное именное; не осложнено.

6  предложение— двусоставное, нераспространенное, полное; 

     сказуемое простое глагольное; не осложнено.
7  предложение — двусоставное, распространенное, полное; 

      сказуемое простое глагольное; не осложнено.

8  предложение — двусоставное, распространённое, полное; 
      сказуемое составное именное; осложнено однородными членами предложения. 

9  предложение — двусоставное, нераспространенное, полное; 
     сказуемое составное именное (сложное?); не осложнено.
10 предложение — односоставное (безличное), распространенное, полное; 
     сказуемое составное глагольное; не осложнено.

11  предложение — двусоставное, нераспространенное, полное; 

     сказуемое простое глагольное; не осложнено.
12 предложение — односоставное (определённо-личное), распространённое, полное; 
      сказуемое простое глагольное; осложнено вводным словом.
ЛЕКСИКОЛОГИЯ

Иногда как название этой науки о лексике, т.е. словарном составе языка, употребляется также слово ЛЕКСИКА.

Слово — основная единица языка:
          комплекс звуков (звук), имеющий значение и употребляющийся в речи как некое самостоятельное целое. 

Главная функция слов — назывная (номинативная; лат. nomen — имя, название): 

это названия предметов, явлений, действий, признаков и пр.

Лексикология изучает словарный состав (словарь) языка с точки зрения его формирования, лексического значения, т. е. семантики слов (этим занимается семантика, или семасиология), и их употребления.

Семасиология занимается полисемией, омонимами, синонимами, антонимами. 

Полисемия — многозначность слова: наличие у одного слова нескольких значений;
при этом различают значение основное, или прямое,
и возникшие на его основе переносные.

     Напр.: закат 1) Заход за линию горизонта. 

                   Закат солнца.
2) Окраска неба над горизонтом при заходе солнца.  Бледный закат.

3) Конец, исход (жизни, карьеры и т.п.).                       Закат империи.

Способы создания новых значений:

метафора (греч. «перенос») — перенос названия по сходству в чем-либо:
голова человека — голова сыра — голова колонны — городской голова; 
также «закат» 1 и возникшее на его основе «закат» 3; 

метонимия (греч. «переименование») — перенос по смежности, какой-либо связи: 

    глиняное блюдо — вкусное блюдо;  упорный труд — научный труд; 
    также «закат» 1 и возникшее на его основе «закат» 2; 

синекдоха (греч. «соподразумевание») — перенос значения с одного явления на другое, соотносящихся как целое и часть его, общее и частное; употребляют:

– название части вместо целого:  официальное лицо;

– видовое название вместо родового:  береги копейку!
– единственное число вместо множественного и наоборот: 
   И слышно было до рассвета, как ликовал француз (Лермонтов);
  Мы все глядим в Наполеоны...(Пушкин). 

Омонимы (греч. «омос» — одинаковый + «онима, онома» — имя) — 
одинаковые по звучанию (написанию), но разные по значению слова.

Типы омонимов:

лексические относятся к одной части речи, одинаково изменяются:
 лук1 — растение, лук 2 — оружие;

омоформы совпадают в каких-либо грамматических формах: 
 лететь ( лечу ( лечить;
омофоны совпадают в звучании, различаясь написанием (часто из-за оглушения):
 луг — лук;

омографы пишутся одинаково, но различаются ударением: 
     зáмок — замóк.
Виды, пути возникновения лексической омонимии:


  Вним.
Синонимы (греч. «одноименные») — слова, близкие (до одинаковости) по значению и различающиеся оттенками смысла, стилистической окраской.
Выделяют синонимы:

абсолютные, или дублеты:  
     бегемот — гиппопотам, лингвистика — языкознание;
идеографические (неточные) различаются оттенками смысла:

горячий — жаркий — знойный — палящий;

стилистические различаются стилевой принадлежностью, экспрессивной окраской:  

     лик — лицо — личико — рожа;

 или различаются  сферой употребления:  

    петух — кочет (диал.),  нож — перо (жарг.),  повар — кок (проф.); 

контекстуальные сближаются по значению в конкретном случае:
гордый, храбрый человек.
Группа синонимов образует синонимический ряд: 
похитить — украсть — спереть...

Антонимы (греч. «анти» + «онима») — слова с противоположным значением.
Антонимические пары  образуют слова с качественным значением 
(чаще всего качественные прилагательные или наречия):

хороший — плохой,  рано — поздно,  друг — враг,  жить — умирать...

В разных значениях слова могут иметь разные антонимы: 

забор низкий — высокий, 
поступок низкий  — благородный. 

Антонимы могут быть  контекстуальными, не являясь языковыми (а то и будучи синонимами в обычном употреблении): 
Это не плохо, а ужасно!

Вним.

РУССКАЯ  ЛЕКСИКА

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ФОРМИРОВАНИЯ СЛОВАРНОГО СОСТАВА ЯЗЫКА







Пути  появления новых слов в словаре:

1) образование слов из имеющихся в языке элементов; это слова  исконные;

2) заимствование слов из других языков; заимствованные слова — иноязычные.

Заимствование.

В русском языке около 40% заимствованных слов, их элементов.

Исторически в него входили слова из разных источников:

греческие— парус, кровать, тетрадь, огурец, гимн, школа, философия, инок, демократия  
                             (и пр. лексика бытовая, научная, церковная, политическая);
латинские— формула, радиус, алиби, республика, революция  и пр.;

татарские— сарафан, тулуп, колчан, сарай, деньги, лошадь, базар  и пр.;
немецкие— стул, солдат, офицер, штаб, слесарь, шахта, шпала  и пр., 

французские— котлета, бульон, одеколон, балет, костюм и пр., 
английские— спорт, джаз, митинг  и пр., 
а также скандинавские, польские, голландские и другие.

                          В последние годы русский язык активно пополняется словами из английского
                         (консалтинг, брокер, лизинг, саммит, трейлер, триллер и пр.).

Могут заимствоваться не слова целиком, а какие-либо части их, морфемы, вступающие в словообразовательные отношения с русскими элементами (самоконтроль, киносъемка) или с иноязычными же, но слово из «чужих» частей образуется в русском языке (космо + навт).

Особый тип заимствования — 
калькирование, т.е. перевод по частям слов, словосочетаний;
напр., из нем.: aus — вы-, sehen — глядеть, aussehen ( выглядеть;  Halb-insel ( полуостров.

Заимствоваться могут и цельные выражения (фразеологизмы, см. далее), 
переведенные на  русский язык (кальки)  или без перевода.

Заимствованные слова осваиваются, т.е. подчиняются нормам фонетики, графики, слово​образования, грамматики русского языка (напр., придыхательное h передается как г или х, существительное приобретает русские падежные окончания, и т.п.).

Варваризмами называют иноязычные слова, заимствующим языком не вполне освоенные (обычно грамматически: они не изменяются);
напр., авеню, мадам, какаду, тет-а-тет,  хобби, йес  и т.п. 

Экзотизмы — слова, обозначающие явления, не свойственные русской жизни; употребляются для придания речи местного колорита:
кишлак, ишак, арык, арба; рейхстаг, кюре, мистраль и  т.п.

Неологизмы (греч. «новые слова»)
Неологизмы создаются в языке для обозначения нового предмета, понятия; сейчас при этом обычно использование иноязычных элементов (видеозапись, биополе, соц-арт).

Можно говорить о неологизмах и в том случае, когда слово приобретает новое значение (бык — биржевой торговец, покупающий акции, товары в надежде на повышение их курса, стоимости).

Слова остаются неологизмами до тех пор, пока новизна их ясно осознается говорящими, и перестают ими быть, входя в широкое употребление, становясь привычными.

Различают неологизмы общеязыковые (о них говорилось выше)

и  авторские (окказиональные, от лат. occasio, «случай»), созданные автором для конкретного случая и не вошедшие в словарь языка 
(напр.:  громадьё, вызмеить  и т.п. у Маяковского).
. 

Устаревшие слова

Историзмы — названия ушедших из современной жизни предметов, явлений, напр.: светец, пищаль, боярин, дьяк, воевода, помещик, ключница, камзол, ботфорты   и пр. 

Историзмами могут стать слова по историческим меркам не старые,

           напр.:  ликбез, нарком, совмин; 
считавшиеся же историзмами слова могут снова «оживать»,
           напр.: гимназия, губернатор.
Архаизмы — устаревшие названия предметов, явлений, замененные другими. 

Типы архаизмов:

лексические:
выя — шея, перст — палец, перси — грудь, зело — очень, сей — этот  и пр.; 

лексико-фонетические (устарел звуковой облик слова): 
зерцало, град, пиит, нумер и пр.; 

лексико-словообразовательные (обычно меняется суффикс): 
бедство, пастырь, нервический; 

семантические (устарело значение слова): 
живот (в значении «жизнь»), орать (пахать), позор («зрелище») и пр.

ЛЕКСИКА РУССКОГО ЯЗЫКА 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ  СФЕРЫ ЕЕ УПОТРЕБЛЕНИЯ

















С точки зрения употребления слов
в различных сферах человеческой деятельности
представителями разных социальных групп
русская лексика подразделяется прежде всего на:
1) общенациональную (общенародную), или общеупотребительную;

2) ограниченного употребления.

Последняя подразделяется на ограниченную:

а) территориально — диалектная, 

б) профессионально — профессиональная,  

в) социально — жаргонная.

В  общенациональной различают: 
     а) литературный язык,  

     б) просторечие.
Литературный язык — нормализованный, эстетически обработанный язык,
обслуживающий культурные потребности народа
(язык художественной литературы, СМИ, науки, школы и т.п.).

Просторечие — слова, выражения общенационального языка, не входящие в нормы литературного.

Ядро  литературного языка — лексика письменной речи,
употребляющаяся преимущественно в текстах, выступлениях и редко — в бытовой речи.
Книжной лексикой могут называть или лексику письменной речи вообще, 
или употребляющуюся во всех «книжных» разновидностях речи без дифференциации ее по стилям (см. стилистика);

напр.: катаклизм, сентенция, возникновение, эффективный, исчислять, изложить, фатально, весьма, поистине, в продолжение, поскольку, ибо и т.п. 

Часто это обозначения абстрактных понятий, заимствованные или старославянского происхождения.


Стилистические слои лексики письменной речи
поэтическая 
(очи, очарование, блаженство, благоуханный, лазурный, вдохновенный и пр.)

публицистическая 
(миролюбивый, прогрессивный, военщина, равенство, патриот и пр.)
научная, прежде всего термины
 (процесс, синтез, лексика, экстраполировать и пр.);

официально-деловая, употребляемая в документах 
(уведомление, надлежит, означенный и пр.).


Разговорная
          также используется практически всеми носителями языка — обычно в беседе — независимо от их социального положения, рода занятий, но имеет эмоциональную окраску, придает речи оттенок непринужденности, легкой сниженности: 
          ноженька, ножонка, грязища, халтура, умница, навязаться, новехонький, чуточку и пр.

Просторечие 

Различают
собственно просторечную лексику, не имеющую эмоциональной окраски, вытесняемую литературным языком и сейчас мало употребляемую: 
давеча, дак, ажно, скрозь, окромя, пущай, транвай, спинжак  и пр. 

и  грубопросторечную: 
харя, стерва, хреновый, сдохнуть, пялиться  и пр. — до нецензурной.

Диалект  (греч. «говор, наречие») —
разновидность языка, используемая жителями какой-либо местности.

Основные диалектные наречия русского языка: 

севернорусское, среднерусское, южнорусское.

В пределах этих наречий выделяют различные диалекты: 
поморский, вологодский, орловский, рязанский, донской, уральский и т.д. 
Говором принято называть диалектный вариант языка, используемый на небольшой территории (иногда одного села).


Диалектизмы лексические (диалектные слова, выражения) подразделяются на:

собственно лексические — имеющие синонимы в литературном языке: 
бурак (свекла), кочет (петух), балка (овраг), гребовать (брезговать), баской (красивый), зараз (сейчас)  и пр.,

этнографические — названия только местных предметов: 
плахта (кусок ткани, носимый как юбка, но не сшиваемый), 
моряна, побережник, обедник (названия ветров у поморов)  и пр.,

семантические — имеющие в диалекте особое значение: 
губы (грибы), гораздо (очень) и пр.,

фразеологические:
бить языком (зря болтать), меру преломило (терпение истощилось) и пр.,

лексико-фонетические — с иной, чем в литературном языке огласовкой:
 вострый, слухать и пр.


Профессионализмы
используются людьми, объединенными какой-либо профессией, родом деятельности.

Напр., разновидности рубанка у столяров: фуганок, горбач, калевка, шерхебель  и др.; 

охотничьи названия хвостов: полено (у волка), труба (у лисы), цветок (у зайца)  и др.; 

из «морского словаря»: трап, палуба, переборка, гальюн, камбуз, кок, полундра  и т.д.


 В специальную лексику какой-либо профессии включают ее термины и профессионализмы.

Жаргонная лексика
используется отдельной социальной группой с целью языкового обособления.

Причины обособления различны, потому за понятием жаргон стоят довольно разные явления.

     Жаргон часто играет роль тайного языка, что объясняется родом занятий его носителей.

Напр., так называемый офенский язык, бродячих торговцев-офеней (коробейников), зафиксированный в прошлом веке:
    Обтыривай, дулец-то яманный! (Обманывай, мужик-то простоват!)

Воровской жаргон (арго), «феня», видимо, берет начало от офенского;

многие слова его сейчас достаточно широко известны (шмон — обыск, скок — ограбление, хаза — квартира, перо – нож  и пр.), но он отчасти продолжает быть тайным языком, отчасти выполняет общую задачу любого жаргона: использование его демонстрирует  принадлежность к данной социальной группе.

Называют жаргоны, имеющие прежде всего это целью языкового  обособления:

дворянский, 19 в., с  галлицизмами 
(слова, обороты из французского языка: Сделайте мое счастье, Натали); 

молодежный, студенческий, школьный и т.п.,
наиболее динамично обновляющие свой словарь.

Говорят также о жаргонах игроков (в карты и пр.), 

о профессиональных жаргонах (см. ранее).


ФРАЗЕОЛОГИЯ
Фразеологизм (фразеологический оборот) —
     устойчивое в своем составе и целостное по значению словосочетание, выражение, употребляющееся как готовая языковая единица.

По смысловой (семантической) слитности различаются:

1. Фразеологические сращения (идиомы) — обороты, общий смысл которых не выводится из значений составляющих их слов.
          Способствует этому употребление в сращениях слов устаревших или в утраченных современным языком значениях, архаических грамматических форм и синтаксических связей, забвение фактов, поверий, легших в основу оборота. 
     Напр.: лезть на рожон («рожон» — заостренный кол); бить баклуши (разбивать деревянный чурбан на «баклуши» — чурки, из которых делались ложки; считалось слишком легким занятием); злоба дня (у «злоба» было значение «забота»; т.е. то, что всех волнует); притча во языцех («в народах»); иду на вы (т.е. «на вас» — предупреждение о нападении); шутка сказать; козел отпущения (в Библии: козел, на которого перед господом возложены грехи народа, отпущенный унести их в пустыню); петь лазаря (Лазарь — библейский нищий); собаку съесть (?).
2. Фразеологические единства — обороты, общий смысл которых мотивирован значениями входящих в них слов, но понимается не прямо, а метафорически, образно.
     Напр.: белая ворона; первая скрипка; дым коромыслом; семь пятниц на неделе; вылететь в трубу; держать камень за пазухой; закинуть удочку; ломиться в открытую дверь; играть в прятки; как белка в колесе; как снег на голову; как с гуся вода; как в воду опущенный и т.п.
3. Фразеологические сочетания — обороты, содержащие слова со связанными значениями, употреб​ляющиеся только в составе устойчивого выражения.  
 Напр.: трескучий мороз, заклятый враг, закадычный друг (приятель), истошный крик (вопль, голос), кромешный мрак (кромешая тьма), щекотливый вопрос (щекотливое положение), потупить глаза (голову), насупить брови, расквасить нос, белые стихи (в значении «нерифмованные») и т.п.
Фразеологические выражения
          считаются или видом фразеологических оборотов, или особым явлением – обычно это пословицы, поговорки, изречения, так называемые «крылатые слова». 
          Общий смысл их определен значениями входящих в них слов, понимаются они буквально, содержат слова в несвязанных значениях — но, как и все фразеологизмы, используются в речи как готовые единицы. 
Напр.: век живи, век учись; снявши голову по волосам не плачут; в здоровом теле здоровый дух; обезьяна стала человеком не от хорошей жизни   и т.п.

Фразеологические термины 
представлены разного рода оборотами, чаще всего фразеологическими выражениями:

             кесарево сечение, железная дорога; перочинный нож; электромагнитные волны, атомная энергия  и т.п.

Можно классифицировать фразеологизмы и по другим основаниям.
По происхождению:

Исконно русские — их большинство; многие из них по происхождению выражения профессиональные: 

          топорная работа, точить лясы (первоначально балясы — фигурные столбики перил); дело табак (из речи бурлаков); пьян в стельку; втирать очки, карта бита; играть роль и пр.

Заимствованные — употребляются без перевода, могут передаваться как русскими буквами, так и латинскими:
          альма матер; персона нон грата; терра инкогнита; постскриптум  (P.S.); nota bene  и пр.

Кальки — результат пословного перевода иноязычного оборота на русский язык 
         (частичного — полукальки): 
         лебединая песня;  игра не стоит свеч;  вот где собака зарыта;  пить на брудершафт  и т.п..
С точки зрения стилистической:

Межстилевые, нейтральные, не имеющие окраски и выполняющие номинативную функцию; их немного: 

           Новый год, железная дорога, заработная плата  и пр.

Книжные: 
до греческих календ; калиф на час; несть пророка в своем отечестве  и мн. др.

Разговорные — большая часть сращений, единств, пословиц: 
          играть в бирюльки; с легкой руки; медведь на ухо наступил; от трудов праведных не наживешь палат каменных  и пр.

Просторечные:
ни кожи ни рожи; показать кузькину мать и пр. 

СТИЛИСТИКА

Стилистика изучает стили, стилистические средства языка, особенности речи.

Стиль (лат. stylus — манера письма) в языкознании:

1) Разновидность языка, имеющая свои особенности в использовании языковых средств (в их отборе и организации) и отличающаяся от других стилей сферой употребления, общественной функцией;

     здесь говорят о функциональных стилях (см. далее таблицу).
2) Совокупность приемов использования средств языка, характерная для отдельного человека (индивидуальный стиль), для какого-либо произведения, литературного направления, жанра.
Применительно к литературному творчеству  говорят о художественном стиле
     (языковая манера, слог писателя, используемые им художественные средства;
      система языковых, художественных особенностей какого-либо направения, жанра: стиль Пушкина, стиль поэмы «Цыганы», стиль романтиков, одический стиль и т.п.).

    
См. также далее о  стиле художественной литературы  как функциональном. 

Стилистические средства языка —
стилистическая окраска слова, стилистический синтаксис.

Окраска — дополнительные оттенки значения, накладывающиеся на основное, предметно-логическое значение слова и определяющие его стилистическую отнесенность.

Эмоционально-экспрессивная окраска выражает отношение говорящего к содержанию, адресату речи. 
Находит отражение в  стилистических пометах, употребляемых в толковых словарях;   напр.: лик (высок.), личико (уменьш.-ласк.), мордашка (шутл.), физия (фам.), вальяжный (ирон.), карьерист (неодобр.), подлиза (пренебр.), хапуга (презр.), сволочь (бран.)

Функционально-стилистическая окраска связана со сферой употребления слова; пометы в словаре: книжн., поэт., офиц., спец., разг., прост., жарг., обл. («областное», диалектное). 


    Синонимия важна для стилистики тем, что слова синонимического ряда имеют разную окраску; напр.: 
          лицо, лик, личико, мордашка, физиономия, рожа, морда, харя, ряшка, будка (жарг.).
Фразеолозизмы также важны для стилистики, т.к. имеют экспрессивную окраску, могут относиться к разным сферам употребления. 

Стилистический синтаксис занимается вопросами о стилистической роли: 

вариантов согласования сказуемых, определений, приложений; 

однородных членов предложения; 

обращения; 

предложных и беспредложных конструкций; 

инверсии (от лат. «перестановка»: нарушение обычного, прямого порядка членов 
                 предложения, обратный порядок слов); 

риторических вопросов; 

параллельных конструкций; 

вводных и вставных конструкций; 

разных типов предложения 
и т.п.

Об использовании различных стилистических средств в разных функциональным стилях 
        см. далее таблицу. 

ФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ  СТИЛИ

	Лексика
	Синтаксис
	Фразеология,

обороты речи

	научная (термины)

+ нейтральная;

абстрактная лексика;

однозначные слова
	много сложноподч. предложений,

обособленных уточнений;

вводные слова,

перечисления с обобщ. словом
	фразеологические

термины

	официально-деловая

+ нейтральная;

условные сокращения;

однозначные слова
	повествовательные предложения

со сложной синтаксич. связью;

назывные предложения,

перечисления
	специфические

выражения

делового языка

(штампы)

	публицистическая 

+ прочая книжная + нейтр.

+ отчасти разговорная;

неологизмы, устар. слова;

переносные значения слов
	вопросительные, восклицательные,

побудительные предложения;

распространенные обращения;

параллелизм построения,

повторы, инверсия
	афоризмы,

пословицы,

риторические

вопросы

	разговорная 

+ нейтральная + отчасти
простореч., диал., жарг.;

уменьш., увеличит. формы;

переносные значения слов
	неполные, односоставные,

вопрос., восклиц. предложения;

слова-предложения, вводные;

обращения; повторы, инверсия;

нарушение форм синтакс. связи
	поговорки,

пословицы


	Стиль
	Сфера

применения
	Функция

монолог | диалог
	Эмоц. окраска,

образность

	книжные
	научный
	научные труды,

учебники,

лекции


	     Функция   

сообщения
       Монолог
	нет

	
	деловой
	документы:

законы, акты,

деловые бумаги,

инструкции и пр.
	     Функция   

 сообщения
       Монолог
	нет

	
	публицис-

тический
	статьи газетные

и журнальные,

выступления

 на  общественно-

политические темы
	     Функция

 воздействия,

 сообщения

Монолог
	есть

	разговорный
	повседневные

разговоры,

записки, письма
	Функция  общения
+ воздействия,

сообщения

Диалог
	есть


	художест-
венной
литературы
	художественные

произведения
	Функция  

сообщения, 

  воздействия

Монолог, 

диалог
	есть


	ВСЯ,

кроме узкоспециальной,
крайне диалектной
и нецензурной
	все конструкции, все средства

стилистического синтаксиса

(повторы, инверсия, 

параллелизм, вставные, 

присоединит. конструкции и пр)
	все имеющиеся в языке

фразеологизмы, фигуры речи


В научном стиле могут выделять подстили: научно-технический, научно-деловой, научно-популярный, учебно-научный...
В деловом (официально-деловом) выделяют официально-документальный и обиходно-деловой.

Публицистический различается по форме использования (газетный, ораторский), разнообразен по жанрам, может сближаться и с речью 

            научной (см. научно-популярный стиль), и с разговорной, и с художественной.

В разговорном различают речь литературно-разговорную и обиходно-бытовую (включающую лексику не литературного языка); 

говорят о нем как о стиле  сниженном, в отличие от книжного, высокого.

Спорным является вопрос о включении стиля художественной литературы (художественно-беллетристического) в систему 

           функциональных стилей: он не имеет своих особенностей, как положено функциональному стилю, если не считать его спецификой 

           как раз «многостильность», внутреннюю неоднородность, индивидуализацию в творчестве разных писателей
АЛФАВИТ





А а             а                              Р р               эр


Б б             бэ                            С с               эс


В в             вэ                            Т т                тэ


Г г              гэ                             У у                у


Д д             дэ                           Ф ф               фэ


Е е             е                              Х х                ха


Ё ё             ё                              Ц ц                це


Ж ж            же                           Ч ч                 че  


З з              зэ                            Ш ш               ша


И и             и                              Щ щ               ща


Й й             и краткое                  ъ      твёрдый знак    


К к              ка                                ы                ы


Л л             эл                                ь         мягкий знак


М м            эм                            Э э                  э


Н н             эн                             Ю ю               ю 


О о             о                               Я я                 я


П п             пэ 

















графика





фонетика





с


т


р


о


е


н


и


е





с


м


ы


с


л





пунктуация





орфография





стилистика





фразеология





лексикология





словообразование





морфемика





орфоэпия





граммат.


значение


как части �речи





фраза





единицы


звучащей речи





единицы языка





речевой такт





фонетическое слово





слог





звук





предложение





фонема





морфема





слово





словосочетание





лексичес�кое значение (смысл),
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   грамматика:      морфология       синтаксис





                                           гласные          





                                                 ряд


                             передний    средний    задний  


             


               верхний





 подъём   средний





               нижний











   





        В русском языке гласных звуков  6, букв – 10;


                           4 буквы обозначают:


                  е                 ё                ю                я


   �


            [’э]   [jэ]       [’о]   [jо]       [’у]   [jу]      [’а]   [jа]








   и            ы            у





      э                     о





                  а 





В русском языке                 


согласных букв 21,            


звуков-фонем 36


(37, если считать ж’)





       Согласный звук твёрдый,


если за обозначающей его буквой


идут гласные а, о, у, э, ы;          


на конце слова согласный без ь тверд.


        Напр.:  раса,  быт.


     





       Согласный звук мягкий,


если за обозначающей его буквой


идут гласные я, е, ё, и, ю или буква ь.


      Напр.:  ряса [р’ácа], бить [б’úт’].


 Мягкость согласного может вызываться и мягкостью следую�щего согласного; напр., гость [гос’т’].











суффикс





приставка





окончание





корень





изменяемая часть слова, служит для 


образования 


его форм, 


для связи слов 


  в предложении





часть�слова �после корня,


обычно служит  для


образования новых слов (иногда форм слова:   пел)





часть слова перед корнем, служит для образования новых слов





главная �часть слова, �в которой заключается


общее значение �однокоренных слов





свободная может употребляться


без словообразовательных аффиксов (приставок, суффиксов), напр.: гор-а, син-ий





   Непроизводная основа


состоит из одной неделимой корневой морфемы, корня слова





связанная употребляется только вместе


с аффиксами в составе производной основы, напр.: пт-ица, пт-аха, пт-енец





Производная основа 


состоит из нескольких (двух и более) морфем: корня (корней) и аффиксов,


с помощью которых она образуется


от производящей основы.








   Производящая (образующая) основа


служит источником образования для другой основы;


может быть непроизводной и производной. 


Напр., основа син- (непроизводная) — производящая для сине-ть,


                     сине- (производная)— производящая для синеющ-ий.








  Непродуктивные аффиксы — 


выделяемые в составе слова, но не производящие в современном языке новые слова.  


Напр., -ырь (пустырь), -ын-я (гордыня) и пр.








  Продуктивные аффиксы — активно производящие новые слова (приставки, большинство суффиксов).





Приставочно-суффиксальный способ — образование слова путем одновременного присоединения приставки и суффикса к производящей основе или слову в целом.


  Напр.: под-окон-ник.








Приставочный способ — образование нового слова путем присоединения приставки к производящему слову.


  Напр.: с-дать, при-звук.





Суффиксальный способ — образование нового слова путем присоединения суффикса к производящей основе. 


  Напр.: дом-ик; перевод-чик.





Иногда от суффиксального отделяют как особый способ постфиксацию: мыть-ся.








Как особый редкий способ существует обратное образование (редеривация)— существительное мужского рода образуется от существительного женского рода, обратно обычному, напр.: доярка — дояр, няня — «нянь» (Маяковский).








  Сложение слов; 


образующиеся при этом новые слова (составные) представляют собой названия сложных предметов, явлений, пишутся через дефис, 


напр.: плащ-палатка, кресло-качалка.


    Могут относить сюда парные сочетания синонимического, антонимического, ассоциативного   характера, напр.:


 друг-приятель, купля-продажа, грибы-ягоды.








  Сложение основ 


(образование  сложных слов) с помощью соединительных гласных -о-, -е- (обычно) или без них (редко), 


напр.: теплоход, землетрясение, полутень.


 Сложносуффиксальным называется способ сложения основ с добавлением суффикса, напр.: водокач-ка, золотоиска-тель


Сложные прилагательные, слова, образованные удвоением основ, могут писаться через дефис, напр.: сине-бело-красный, еле-еле.








Способ как бы промежуточный между 3-м и 4-м:


   сложение сокращенной основы (прилагательного) и полной (существительного), напр.: стенгазета,


             зоопарк,


             партбилет





Смешанный тип — слоговой + звуковой, напр: завуч (заведующий учебной  частью).





Инициальный тип:


 буквенный — сложение начальных букв слов, напр.:


   НГУ  («энгэу»);


звуковой — сложение начальных звуков слов, напр.:


   загс, вуз.








Слоговой тип —сложение начальных  частей слов, 


напр.: универмаг 


  (универсальный магазин).


  При этом может добавляться конечная часть второго слова: военкомат.





Сюда примыкают сокращенные слова: баки (бакенбарды), зам, неуд и т.п.








Иногда от предыдущего способа отделяют лексико-морфологический — 


слово изначально имеет форму одной части речи, но относится к другой,  напр.: мостовая, булочная.





     окончание


(так, -у в слове бегу указывает на изъявительное наклонение, настоящее время, 


единственное число, 


1 лицо)








служебные слова (Р.п. от коня — В.п. на коня)





ударение (рỳки — рукú)





порядок слов (мать любит дочь)





супплетивизм (образование форм одного слова от разных корней: я — мне, человек — люди, иду — шел и т.п.)





виды глагола представлены разными словами (бегу — сбегу).








Неполное согласование — зависимое слово принимает не все значения  главного;


напр.: дочь выросла красивой – 


согласование в роде и числе, но не в падеже.








    Полное согласование — зависимое слово дублирует все грамматические значения главного, в которых может с ним согласоваться, 


напр.: тёмной ночью — ж. р., ед. ч., Т.п.





беспредложное (напр., урок дочкам)





предложное (напр., жить в лесу)





слабое— не требуется зависимого слова в определенном падеже


(напр.: Он поет песню  — Он поет для тебя  —  Он громко поёт)





сильное— при главном слове обязательно должно быть зависимое в определенном падеже     (напр.: Она любит маму, кота и конфеты  – В.п.; 


                    любитель пения – Р.п.) 





    "Предметность" понимается широко: 


имена существительные называют конкретные предметы (стол), вещества (нефть), живые существа (кот), абстрактные понятия (категория), явления природы и общественной жизни (гроза, демонстрация), качества физические и психические  (текучесть, доброта), действия и состояния (бег, покой, гнев)...


    Общее — способность быть субъектом, объектом, орудием, адресатом действия, его «предметом».








   Неодушевленные — 


названия неживых предметов (также растений), явлений, понятий  и  слова, обозначающие совокупность живых существ как единое целое (народ, толпа, стадо и т.п.)





   Одушевленные —


названия живых существ и слова покойник(-ница), мертвец, идол, кумир





   Cобственные (пишутся с большой буквы) — 


названия отдельных лиц, животных, предметов, выделенных из общего ряда:


имена, отчества, фамилии (Иван Иванович Янов), прозвища (Бирюк), клички животных (Бобик), названия географические (Енисей, Алтай), исторические (Возрождение), названия газет, журналов, произведений («Нева», «Апофегей»), сортов, марок (конфеты «Маска»), судов («Варяг»), театров, гостиниц  и т.п..


    Как правило, имеют форму одного числа.








   Нарицательные — 


обобщенные названия однородных предметов: вещей, лиц, животных, явлений, понятий и т.п.:


нож, отец, мул, дождь, добро и пр.





  Вещественные — обозначают однородные по составу вещества, продукты, сель�хозкультуры, материалы, т.е. то, что нельзя считать «штуками»:


опилки, мука, молоко, сливки, рожь, кожа, железо и т.п.


Обычно имеют форму только одного числа, чаще единственного; иногда употребляемые в ед.числе 


такие существительные могут иметь форму мн.числа, но с изменением значения: 


вúна (сорта вин), 


пески (большое количество).





   Собирательные — называют совокупность одинаковых лиц, предметов как


неде�лимое целое: молодежь, студенчество, старьё, листва, мошкара  и т.п.  


   Имеют только единственное число. 








   Отвлеченные — называют качество, свойство, действие, состояние, понятие и т.п.: сухость, доброта, учеба, радость , значение  и пр. 


  Обычно имеют только единственное число; некоторые могут употреб-ляться во множественном, приобретая более конкретное значение (юные дарования,


радости жизни и т.п.)





   Конкретные — 


называют предметы, существа, явления 


реальной действительности, поддающиеся счету:


костюм, козёл, Кеша, 


культ и пр.


  Обычно имеют формы обоих чисел


(но: очки, штаны и т.п.)








Род – грамматическая категория, обозначающая принадлежность существительного к разряду слов, который отличается от других разрядов особенностями согласования с поясняющими словами, глаголами (новый апрель — новая цель — новое дело, дядя шел — тетя шла) и склонения. 








 Существительные на -а(-я) чаще женского рода; 


                                                    мужского — если они обозначают лица мужского пола  


                или образованы от слова м. рода с помощью увеличительного суффикса (домина и т.п.).


  Слова на -ь после шипящих — женского рода, 


                       в других случаях род слов на -ь определяется по смыслу (зять — мать),   


                       традицией и падежными окончаниями (И. гвоздь — гроздь, Р. гвоздя — грозди). 


 Некоторые слова на -е относятся к мужскому роду: образованные с помощью суффикса -ищ 


                       от слов м.р. (домище и пр.) и слово «подмастерье».








Грамматическая категория числа выражается в противопоставлении форм единственного и множественного числа.





Иногда разные формы числа различают не количество, а оттенки значения (небо — небеса)





Грамматическая категория падежа выражает отношение слова к другим словам предложения 





Варианты окончаний в рамках 1-го или 2-го склонения определяются не их родом, а следующим:


    1) одушевленное существительное или нет (у одушевлённых в ед.ч. 2 скл. и во мн.ч. В. = Р.,


                                                                          у неодушевлённых В. = И.);


    2) на твердый или на мягкий согласный оканчивается основа слова  (ср. Р.п.  угла – угля);


    3) особенностями склонения слов на -ия, -ие, -ий  (см. стр.    )





По особому типу склоняются существительные мать и дочь , их основа наращивается на –ер.





    Качественные (какой?) обозначают признаки, качества, которые могут быть свойственны предметам


(лицам, явлениям)


в большей или меньшей степени.


Напр.:


сладкий, умный, слабый, белый, кривой, долгий и т.п.


Поэтому качественные прилагательные имеют степени сравнения, 


а также краткую форму





Относительные (какой?) обозначают признак предмета через отношение к другому предмету (в широком понимании).


Напр.:


   лицу (детский),


   материалу (кожаный),    


   месту (лесной),  


   времени ночной),


   действию (стиральный),


   понятию (философский), 


   числу (двойной) и т.п.


Не имеют степеней сравнения и краткой формы.








    Притяжательные (чей?) обозначают признак предмета по его принадлежности какому-либо лицу, живому существу.


Они образуются с помощью суффиксов -ов-(-ев-),


 -ин-(-ын-), -ач-(-яч-),-j-:  отцов, Пелеев сын;


Танин, птицын; 


кошачий, телячий;


волчий (волчьего), заячья.








Притяжательные прилагательные c -j- могут становиться относительными, относительные и притяжательные — качественными, приобретая в переносном смысле значение качества.


Ср.: медвежья шкура (притяжательное) — медвежья шуба (относительное) — медвежья услуга (качественное).


В разряд прилагательных могут переходить некоторые причастия, числительные, приобретая качественное значение; напр.:воспитанный, любимый, знающий, бывший; первый трус.








основа + суффикс -ейш, -айш


                      (умнейший, тончайший)








основа + суффикс -ее(-ей), -е, -ше


                          (умнее, тоньше)





самый, наиболее + исходная форма


      (самый умный, наиболее тонкий)


или  форма сравнит. степени 


                    + всего, всех  (хуже всех)





более (менее) + исходная форма


                                 (более умный)





Примеры склонения имён прилагательных СМ. с.





Количественные 


 называют целые числа    и дроби 


 Дробные  числительные – 


разновидность количественных 





Собирательные  


   обозначают количество предметов 


в их совокупности 


(двое, трое... десятеро).


По смыслу связаны 


с количественными


 (иногда считаются их разновидностью).








Порядковые называют порядковый номер предмета при счете.








Род имеют немногие из них


(один – одна – одно,


два – две,  оба – обе,


полтора – полторы; 


тысяча, миллион, миллиард...).


Числа не имеют, кроме слов один, тысяча и т.п., но во множественном числе 


их значение меняется


 (одни ушли, другие нет = определит. местоимение, 


одни мы ушли = частица, теперь мы одни — состояние; тысячи, миллионы людей — неопределенно много).








При склонении согласуются с существи-тельными в формах рода, числа, падежа — как прилагательные.


 В предложении обычно являются определениями.


Образованы от количественных — кроме первый, второй.








Не имеют числа и рода 


(кроме слов  оба — обе).








Количественные, собирательные числительные


согласуются с существи�тельными во всех падежах, кроме И.п. и В.п. — эти падежи числительных требуют Р.п. существительного:


два, три, четыре требуют ед. числа (три стола); 


пять и далее, а также собирательные — мн. числа (пять столов, трое мальчиков).


Сочетание количественного (собирательного) числительного


с существительным — единый член предложения.








Составные —


образованы сочетанием простых или сложных: девяносто три,


двести тридцать пятый и т.п.








Сложные— 


имеют две основы, пишутся слитно: двенадцать, двадцать, двухсотый…








Простые — 


состоят из одного корня: один, трое, сто, второй и т.п.








Сложные количественные числительные образованы из простых,


сложные порядковые — от количественных (1-я часть их – от числительного в Р.п.)      








7 двести.......девятьсот





6  сорок, девяносто, сто





5


 пятьдесят.... восемьдесят














4 пять…..


двадцать, тридцать





3


 три, четыре





2 


два (две)





1 один





8 тысяча, миллион


и т.д.  





Примеры склонения имён числительных СМ. с.





местоимения-числительные


 •  «столько», «сколько»


     и производные от них.   


  Имеют обобщенно-количест-


  венное значение, 


  сочетаются с существительными 


  как числительные 


 (несколько человек и т.п.).





























 местоимения-прилагательные


 • притяжательные; 


 • указательные (кроме столько»);


 • определительные; 


 • «какой (каков)»,«который»,«чей»


     и производные от них.  


   Имеют обобщенное значение


   признака предмета, 


 склоняются как прилагательные.


























 местоимения-существительные


 • личные;


 • «себя»; 


 • «кто», «что»  и производные от них. 


   Имеют значение предметности, отвечают на падежные вопросы 


   к существительному;


   в них проявляются категории числа, рода, одушевленности-неодушевленности.


























несовершенный вид (что делать?) обозначает действие в его течении, 


без ука�зания на внутренний предел: плакать, ехать  и т.п. 





совершенный вид (что сделать?)


указывает на ограничение действия пределом:


началом его (поехать, заплакать),


завершением, результатом (приехать выплакать)





К возвратному залогу


относят глаголы, называющие действие, сосредоточенное на самом его субъекте, совершаемое им для себя: моюсь (возвратное значение);


    целуются (взаимное действие);


    радуюсь (внутреннее состояние); 


    кусается (постоянное свойство);


    запасаемся  и т.п.








К страдательному залогу 


относят глаголы, называющие действие, которому подвергается объект.


Он обозначен подлежащим, 


а производитель действия – дополнением: дом строится нами;








К действительному залогу относят  переходные глаголы, обозначающие действие субъекта на объект: 


мы строим дом.








У глаголов 1 спр. в личных окончаниях — е, ё  (в 3 л. мн. ч. окончания –ут /ют),


у глаголов 2 спр. в личных окончаниях — и  (в 3 л. мн. ч. окончания –ат /ят).


Безударные окончания не различаются на слух, и спряжение в этом случае определяется по инфинитиву:


      ко 2 спр. относятся все глаголы на -ить  (кроме  брить, стелить )


+смотреть, видеть, ненавидеть, зависеть, терпеть, обидеть, вертеть, гнать, держать, дышать, слышать 


      к 1 спр. относятся глаголы не на -ить (кроме указанных выше) + брить, стелить 


Разноспрягаемые глаголы хотеть и бежать имеют в разных формах окончания и 1 спр., и 2 спр.


      (хочет — но хотим, бежит — но бегут).


Особо спрягаются глаголы есть (ем, ешь, ест; едим, едите, едят; ел...) и дать.








Иногда спряжением называют только изменение глаголов по лицам и числам в изъявительном наклонении, так как лишь здесь глаголы разных спряжений различаются (см.таблицу «Примеры изменения глаголов»).








неопределенной формы  (инфинитив без -ть, -ти, -чь) обычно = основе прошедшего времени 


В случае расхождения между этими формами 


в качестве производящей берется основа прошедшего времени: течь, тёк ( тёкший;  скрести, скрёб ( скрёбший








настоящего (будущего) времени 


Чтобы найти ее, надо отделить окончание от глагола в настоящем времени 


или будущем простом:


             бегут, стекут.





повелительное


выражает побуждение


к действию, приказ, просьбу, пожелание


(читай! встань! бегите! пусть придёт!)





условное (сослагательное)  обозначает действие желательное, возможное


(поспал бы я чуток), 


явл-ся условием другого действия (пришёл бы я вовремя, успел бы)





          изъявительное


обозначает действие как реальное (или отрицаемое в реальности) 


в прошлом, настоящем и будущем; имеет формы времени 


(я говорил, говорю, не скажу)





будущее


простое —


 форма будущего времени глагола совершенного вида, совпадающая с формой наст. времени глагола несов.вида:      сделаю, напишу


сложное —


глагол быть


в форме какого-либо лица, числа + инфинитив глагола несов.вида


(буду делать, будешь писать).








настоящее


основа настоящего времени глагола несовершенного вида


 + личное окончание:


делаю, пишу;











прошедшее 


основа прошедшего времени


(обычно = основе инфинитива)  


+ суффикс -л-


+ окончание родовое (в м. р. нулевое) или множественного числа:  


делал, делала, сделали


иногда в м. р. нет суффикса -л-: нёс изредка прошедшее время образуется от иной основы (супплетивизм: идти — шёл, шла)





          В повелительном наклонении наиболее употребительна форма 2 лица ед. или мн. ч., образуемая так:


1) = основе настоящего (будущего) времени:  читают [читаj-ут] ( читай, встанем ( встань;


2) = основе настоящего (будущего) времени + суффикс -и: отложат ( отложи, кладут ( клади;


          -ва- инфинитива сохраняется в повелительном наклонении: вставать, встаю ( вставай. 


Глаголы бить, шить, вить, лить, пить; есть, лечь образуют повелите�льное наклонение особым образом;


          от некоторых глаголов оно не образуется (видеть, бредить и пр.).


    Мн. число повелит. наклонения = ед.ч. + -те: читайте, кладите. 


          Формы повелительного наклонения, относимые к 3 лицу – 


    пусть, пускай, да + глагол в форме изъявительного наклонения настоящего времени 3 лица:  


          пусть он скажет; да здравствует разум!  


    Форма побуждения к совместному действию – давай(те) + 1 лицо мн.числа: давай улетим! 








Страдательные причастия  не образуются от непереходных глаголов 


(при них нет прямого дополнения, называющего объект действия,


 соответственно не может быть признака этого объекта)


Не образуют причастий  настоящеговремени глаголы совершенного вида 


(они не имеют настоящего времени). 








основа без -о  +  -ейше, -айше


                 (покорнейше, глубочайше)





основа без -о + -ее(-ей),-е, -ше


          (быстрее, громче, дальше)





наиболее + исходная форма


                (наиболее громко, быстро)


или  форма сравнит. степени 


         + всего, всех 


            (громче всего, быстрее всех)





более (менее) + исходная форма


                                 (более громко)





Иногда обязательным признаком слов категории состояния считают употребление их в качестве сказуемого безличного предложения (тогда не относят к ней слова пунктов 4,5);


иногда совсем отрицают категорию состояния как особую часть речи, считая нечеткими ее морфологические признаки и относя слова перечисленных выше групп к тем частям речи, с которыми они связаны происхождением, признаком неизменяемости.








Неизменяемые слова в роли сказуемого называют еще


предикативными наречиями  (предикат = сказуемое).











Иногда к формообразующим относят употребляющиеся с глаголами частицы


давай(те) – побуждение к совместному действию  (давайте споём)


бывало – значение многократности действия в прошлом  (Ваня, бывало, хаживал к нам)


было – значение незавершённости действия, невыполненности намерения (он было ушёл…)


Иногда такими частицами считают слова  более (менее), самый, всех (всего), 


с помощью которых образуются формы сравнительной степени прилагательных и наречий





Кроме того, к модальным можно отнести такие частицы:


авось — надежда  (авось она приедет)


небось — почти уверенность  (небось никуда не денется)


как будто — предположение (чай как будто неплох)


dhzl     вряд ли, едва ли, да ну — сомнение (да ну, так он и сказал?) 








 Часто к модальным частицам относят и было, бывало 


(они выражают и отношение сказанного к действительности):


     Я хотел было написать тебе... Он, бывало, к ней от меня.




















Модальность — выражение точки зрения говорящего на отношение сказанного им к действительности:


          то, о чем сообщается, может утверждаться или отрицаться, 


           мыслиться как необходимое или желательное, 


          оцениваться по степени его достоверности, вероятности и т.д.


Выражается модальными глаголами (могу, хочу, надеюсь и пр.),


наклонениями глагола (см. ранее),


модальными частицами (см. ранее),


модальными словами, словосочетаниями, 


интонацией.








Cловосочетание, в отличие от предложения, 


не является самостоятельной единицей сообщения, общения;


не выражает соотнесённости с действительностью (не говорит о реаль�ности, нереальности, необходимости и т.п. события, о времени его, не содержит вопроса, побуждения); 


не имеет смысловой и интонационной законченности. 











СЛОЖНЫЕ  ПРЕДЛОЖЕНИЯ





интонация





[      ],  [      ]





союзные





бессоюзные





сложноподчиненные





сложносочиненные





сочинительные 


союзы








подчинительные союзы,


союзные слова





[      ],  ( [      ]





равноправные





сочинение





неравноправные





подчинение





средства связи �между частями 


предложения





схема


предложения





    отношения  между        


частями  предложения


    


связи между ними





[главное],   (( придаточное)





Главные члены предложения — его смысловой и структурный,


грамматический центр (грамматическая основа).








Второстепенные члены предложения


находятся в подчинительной связи с главными   членами предложения или между собой;


служат для пояснения, уточнения, дополнения значений главных для них слов,


отвечают на заданные от них вопросы.











инфинитивные


(их могут выделять в особый тип односоставных предложений) — с независимым инфинитивом:  Слушать меня! 


 Как тут не горевать...





с предикативным словом:


на душе светло;


 пора домой; 


курить запрещено





с отрицательным словом:


 у нас нет денег; 


на улице ни души





с безличным глаголом или личным  в


 безличном употреблении:


зимой рано смеркается; в глазах потемнело








изъявительное наклонение





повелительное наклонение





тип


предложения





мн. ч.





мн. ч. 





ед. ч.





ед. ч.





лицо





определенно-личное





бежим





бегу





бегите





беги





бежите





бежишь





обобщенно-личное





бежит





бегут





неопределенно-личное





бежали�������





безличное









































бежать�������
































бежало


(бы)





нет,


ни + р.п. существительного;


   предикативное слово:


категория состояния (наречие),


краткое страдательное причастие





СЛОВА-ПРЕДЛОЖЕНИЯ


Это предложения, выраженные одним словом


(или равным по смыслу слову цельным словосочетанием); 


употребляются обычно в диалогической речи. 


Их виды: 


             1)  Утвердительные, отрицательные, вопросительные (и другие модальные):


Так договорились? — Да. — Точно? — Конечно. — А ты не подведешь? — Нет.


         Как можно!  А Таня будет? — Вряд ли.


             2)  Междометные — побудительные:  Ну!  Айда!  Вон!


                                                эмоционально-оценочные:  Браво!  Ура!  Батюшки мои!











 Последнее условие не всегда выполняется.


      1. Отвечающие на один вопрос определения могут быть однородными и неоднородными 


           (см. след. стр.).


           На один вопрос отвечают не являющиеся однородными членами уточняемые и  


           уточняющее слова, напр.:  Говорили мы допоздна, до полуночи.


           Не являются однородными членами предложения повторяющиеся слова, напр.:


            Назад, назад, назад убегают деревья за окном вагона.


                                   Между повторяющими словами могут быть частицы так,  не:


                                      Хочешь не хочешь, а делать так делать.


      2. Однородные второстепенные члены предложения (дополнения) могут отвечат на 


          разные вопросы, заданные от одного главного для них слова, напр.: 


          Она положила на блюдо  [чего?] ягод и  [что?] виноград.     


           


.


            





когда?





 какие?





где?





 где?





 как?





 что?





Не обособляются выражения с  как, будто, как будто, словно, точно, чем, нежели


если это  фразеологизм или иное выражение с  обстоятельственным значением:


Я голоден как волк;


Речка вьётся как змея;


    2)   если они содержат не сравнение, а   отождествление,


  а) являясь приложением: Его как учителя я ещё не знаю;


  б) входя в состав сказуемого: Он уж два года работает как учитель;


    3)   если это именная часть сказуемого:


Её глаза как два тумана... (Заболоцкий); 


В доме стало как будто теплее;


    4)   когда возникает смысловое единство с глаголом, так как он один не выражает нужного смысла; при этом есть два варианта сказуемого:


  а) выражение с как или иным сравнительным союзом стоит после глагола: Это звучит как парадокс;


б) как и пр. стоит до глагола или цельного выражения с глаголом в центре: Ты  как с луны свалился.


    5) в следующих случаях:


 а) перед как стоит не: Он работал не как его брат;


 б) как, чем входят в устойчивые сочетания с надо, можно, хочешь, попало и т.п.:


Делай всё как следует и чем положено, а не как вздумается;


 в) чем входит в обороты (не) больше (меньше) чем, (не) раньше (позже) чем.








 выражение различных чувств — к счастью, к сожалению, к ужасу, к стыду, 


                                     неровен час, на беду, чего доброго, странное дело  и т.п.








 большая или меньшая степень уверенности, возможность, предположение — конечно, безусловно, разумеется, право, не правда ли, по-видимому, вероятно, возможно, кажется и т.п.








 источник сведений — по сообщению….., по словам…..., с точки зрения…..,


                    говорят, по слухам, по-моему, как известно, помнится, мол  и т.п.








 порядок изложения, связь мыслей — во-первых, в-пятых, наконец, далее, итак, значит, однако, впрочем, с одной (с другой) стороны, кроме того, кстати, в частности, в общем  и т.п.;








 приемы, способы оформления мыслей — точнее, словом, иначе (короче) говоря, собственно говоря, грубо говоря, мягко выражаясь, так сказать и  т.п. 








 привлечение внимания, приглашение к соразмышлению — пожалуйста, извините, послушайте, предположим, скажем, представь себе  и т.п.








 ссылки на обычность (или нет) излагаемого —


                                                как всегда, как водится, бывает, случается  и т.п.





 откровенность, серьезность, интимность разговора — честно говоря, по правде говоря, признаться, по справедливости, по секрету и т.п.








 оценка меры того, о чем говорится — самое большее (меньшее),


                                                                    по крайней мере, по меньшей мере... 








 двусоставные:  Он, я надеюсь, больше здесь не покажется


 односоставные неопределенно-личные, безличные:


                 Он, если меня не обманули, уже уехал;  Она, как мне кажется, этому даже рада.





  слова, словосочетания: 


Я никогда не был — обидно — в Италии;


Он прошел пешком от Омска до Красноярска (больше тысячи километров);


  вставные предложения (без союзов или начинающиеся с союзов, не служащих средством связи):


Как-то вечером — а дело было в ноябре — сидел я у окна в кухне...


              Через год  (время — лучший лекарь)  стало легче, спокойнее.





В главном предложении могут быть соотносительные (указательные) слова


(местоимения, местоимённые наречия), образующие соотносительные пары 


с союзными словами или союзами в придаточном; 


иногда они необходимы для построения предложения (Он тот, кого вы ждали), 


иногда нет (служат выделительным словом: Это тот человек, которого я люблю).








Придаточное может пояснять главное предложение в целом или какое-либо слово в нем; такое слово называется контактным (напр., человек  в предыдущем примере).








Различают сложноподчиненные предложения, в которых придаточная часть необходима для пояснения какого-либо слова (сочетания слов) в главной,


где главная часть без придаточной не закончена по смыслу и грамматически – 


и предложения, где главная часть может существовать без придаточной, 


поэтому последнюю можно опустить или заменить придаточной частью иного типа.


Срав.: Очень редки такие люди, которых всерьез можно назвать христианами


                                            ( определительная придаточная часть необходима)  —


Иван зажег фонарик, который достал из кармана  


(придаточной части может не быть, а могут быть и придаточные разных типов;


 напр.,  ещё такие:  чтобы осветить путь;  потому что стало темно). 








4





соподчинение





3





2





1





между частями предложения


ставится запятая, точка с запятой





этим отношениям соответствует двоеточие перед второй частью





эти отношения оформляются


спомощью тире





сложноподчиненное





Главное предложение


и придаточное (придаточные);


тип придаточного


(вопрос к нему, 


к чему относится,


чем присоединяется: 


союз и его разряд


 или союзное слово).


При нескольких придаточных — 


тип сцепления придаточных 


(последовательное подчинение,


однородное соподчинение,


неоднородное соподчинение,


параллельное подчинение).





сложносочиненное





Указать союзы


(соединительные,


разделительные,


противительные),


значение предложения


(перечисление,


противопоставление,


чередование событий


и пр.)





сложное  бессоюзное


 


Смысловые отношения его частей:


  перечисление фактов;


   указание на причину, 


   дополнение смысла,


   пояснение;


   противопоставление,


   сравнение,


   быстрая смена событий,


   указание на условие,


   вывод или следствие,


   причинно-следственная связь.





сложное с различными видами связи


Указать части (блоки) его, соединенные связями сочинительными и бессоюзными; 


определить, какие из этих частей равны простым предложениям, а какие являются сложноподчиненными.


Далее разбирать по соответствующему типу связи (см. вверху).








распространенное





полное





а                                                








односоставное





двусоставное





б





в





нераспространенное





неполное





(указать, какой член     предложения опущен)





определенно-личное





назывное





(обобщенно-


личное)





неопределенно-личное





безличное





инфинитивное





3





2





1





7





6





5





4








9





8





11





10





12





,





;





6





9        





12





—





8








(                   )





и





4





вставное





при каком 


условии?


условия





что?


местоименно-


определительное





причины





почему?





изъяснительное





   в чем?





10





7





5





1





когда?





какая?





определительные





11





времени





2





3





и





источник омонимии — заимствование;  совпадают в звучании слова:


 а) исконное и заимствованное — 


 брак 1 (супружество)  и  брак 2 (изъян — из нем.);


 б) два заимствованных — 


 фокус 1 (оптический — лат.)  и  фокус 2 (трюк — нем.)





причина — распад многозначного слова: бык 1 (животное) 


  и бык 2 (опора моста)





омонимы сосуществуют в языке издревле:


 ключ 1 (родник) и ключ 2 (от замка);     


 лук 1 (растение) и  лук 2  (оружие)





  Не всегда однозначно решается вопрос о том, с омонимами имеем дело или с полисемией. Напр., четырехтомный академический словарь русского языка все смыслы слова язык считает значениями одного слова, а словарь С. И. Ожегова различает язык 1 (основное значение — орган в полости рта), язык 2 (система средств общения, передачи информации) и язык 3 (народ, нация); при этом язык 1 и  язык 2 — многозначные слова.








 Есть также  паронимы – слова, которые вследствие сходства в звучании и во


 многом совпадения морфемного состава могут использоваться в речи ошибочно


(в значении тех слов, с которыми их путают) либо каламбурно:


  представился – преставился,  дипломат – дипломант,  травяной – травянистый   и т.п.





внутриязыковые 


неологизмы





иные языки





По ходу формирования


словарного состава языка


какие-то слова пополняют его,


другие устаревают, уходят из


живого, активного употребления


(а иногда устаревшие слова «получают вторую жизнь») 





заимствованные слова





лексика русского языка





устаревшие слова





общенациональная





литературный язык





нейтральная





письменной речи





(книжная)





(книжная)





высокая
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профессио-


нальная





публицистическая





научная
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разговорная





жаргонная





просторечная





Старославянский язык — язык богослужебных книг,


переведенных в IX в. Кириллом и Мефодием с греческого на солунский диалект славянского языка;


стал книжным языком на Руси в русифицированной разновидности — церковнославянский.














высокая





Нейтральная (межстилевая) лексика


употребляется в любом виде речи, не имеет какой-либо окраски:


стол, рука, дерево, человек, машина, село   и многие другие слова.








Исторически просторечие – «язык городского простонародья»,


возникший в результате преодоления диалектных различий


(в городах селились, встречались носители различных диалектных вариантов языка)  


повлиявший на формирование современного литературного языка.








Диалекты — следствие некоторой культурной и экономической разобщенности территорий распространения языка, где исторически возникли свои языковые особенности  (некоторые восходят еще к разделению народности на племена).


При усилении расхождения диалекты могли стать разными языками (напр., русский и украинский). Сейчас диалектные  различия стираются.


Диалект имеет социальную окраску: это прежде всего язык пожилых сельских жителей. 


Исходя из общего признака ограниченности сферой употребления и социальной, могли говорить и о «диалектах»  профессиональных и   социальных (жаргон); сейчас это не принято.








Последний разряд — промежуточный между лексическими диалектизмами и фонетическими, где проявляются общие фонетические особенности данного диалекта (напр., цоканье, оканье); 


есть еще словообразовательные (гуска, нехожая, сбочь), 


грамматические (в степе, слабше), 


синтаксические (у кота на печку вспрыгнуто).











Профессионализмы обычно используются в непосредственном общении людей, занятых профессиональным ремеслом, промыслом и т.п. 


Представители современных профессий больше пользуются терминами 


(точное обозначение какого-либо понятия, применяемое в науке, технике, искусстве),


 а используемые ими «неофициальные» обозначения обычно имеют экспрессивную окраску и сближаются с жаргонизмами.  Напр., из языка летчиков: 


жилец (посторонний предмет в моторе),  козел (скачок самолета при посадке)  и т.п.


   Иногда говорят о профессиональных жаргонах


 (подобные слова + традиционные профессионализмы).








Жаргонизмы отличают две особенности:


1) Они есть переназвание уже названного «общим» языком, и этим отличаются от диалектизмов (там другое название появилось независимо от общенационального или вообще не имеет в нем параллелей — см. этнографизмы) и профессионализмов традиционных (дополняющих «общий» словарь нужными для представителей данного ремесла названиями).


Переназвание нужно для языкового обособления и экспрессивной выразительности.


2) Экспрессивная окраска — снижающая: небрежность, фамильярность, огрубление, ироничность.


Ср. профессиональное — и жаргонное:  моторист — мотыль, стармех — дед, кок — кандей.











Сюда примыкают устойчивые сочетания, выполняющие функцию называния (номинативную): 


пишущая машинка, выборная кампания, кормовая база, деловой человек и пр.











Художественный стиль изучается поэтикой, разделом литературоведения, 


     здесь говорят о поэтике Пушкина, поэтике романтизма, поэтике оды и пр.








Иногда за словом прежде «высокого» стиля закрепляется иронический смысл, напр.: витать, вития;  


нередко он придается словам устаревшим,


напр.: вальяжный; барин (устар.; ирон., неодобр.).








Сфера употребления слова часто связана с его экспрессивной окраской


 (так, все «высокие» слова — книжные, все «поэтические» — «высокие»),


но эти характеристики не совмещаются (не все книжные слова — «поэтические»),


а взаимно накладываются, создавая богатство смысловых оттенков.


 Напр., разговорные обозначения лица могут иметь разную экспрессивную окраску (см. ранее: личико, мордашка, физия), 


а отмеченные пометой (неодобр.) слова могут принадлежать к разным слоям лексики, напр.: позер (книжн.), кривляка (разг.), выпендриваться (прост.).











